
Включаем лучшие песни Валерия 
Сюткина в честь его 65-летия

                                17:00

ПосюСЮТКаемся 
с юбиляром 

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Краснодар  91,0 FM

Анапа             89,5  FM

Газета нашего региона ★ Кубань

Один день в лагере боевого режима:

Подробнее читайте на стр. 4 ‣

Мария ЧАЛАЯ 

Парень вытащил из воды 
грузного мужчину.   

18-летнего Дмитрия Лощакова из 
Новороссийска включили в список не-
равнодушных жителей России. в него 
попадают люди, которые не проходят 
мимо чужой беды, а помогают ближ-
ним. 

Летом Дима, студент колледжа стро-
ительства и экономики, решил немного 
подзаработать и устроился на пляж спа-
сателем в родном Новороссийске. в тот 
августовский день дул сильный ветер, а 
высота волн достигала нескольких ме-
тров. Купание в таких условиях строжай-
ше запрещено, но предостерегающие 

таблички не остановили компанию из 
нескольких мужчин.

- Они пошли к острову Суджук. Этот 
участок уже не относился к нам, но мы 
все равно иногда проверяли его, потому 
что место очень гиблое. Каждый год там 
тонет много людей. в какой-то момент мы 
заметили необычную активность в той 
стороне, - рассказывает Дмитрий Лоща-
ков. - Там тонул человек. Мы с напарни-
ком бросились в лодку и погребли туда.

На море был шторм, лодку заливало, 
но Дима с товарищем добрались все же 
к месту, где тонул человек.   

- Мужчину пришлось тянуть из воды 
мне одному. Он весил больше 100 кило-
граммов, но, к счастью, все получилось. 
Уже на берегу его полностью привели в 
чувство. Это была наша работа. Я знал, 

что это просто нужно сделать и не ду-
мал больше ни о чем, - рассказывает 
Дмитрий Лощаков.

За это спасение Дима и попал в список 
неравнодушных жителей России.

Подробнее - на стр. 2 ‣

Студент из Анапы спас утопающего

Они тренируются 
за Родину

В российских 
регионах начали 
возникать центры 

подготовки военному 
делу для всех 

желающих. В одном 
из таких побывал 
журналист «КП».

В Анапу поедут 
поезда из 
Минска

7 566 000

Среда
22 марта

Может 
ли исцелять...  
удовольствие?

Читайте на стр. 13   ‣
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Продолжение на стр. 14 ‣
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Бытует мнение, что популярный артист 
как муж, мягко говоря, ненадежен и не-
долговечен - обязательно увлечется кем-то 
и сбежит из, казалось бы, счастливой се-
мьи. Так ли это? Сегодня мы решили вспом-
нить о тех знаменитых актерах, браки 
которых продержались больше полувека.

Секреты 
крепких
звездных 
браков

Борис Щербаков  
и Татьяна Бронзова отметили 

золотую свадьбу.
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Галина КОПЫЛОВА 

Сроки начала 
реконструкции снова 
перенесены. 

- На Тихорецкую состав от-
правится, вагончик тронется, 
перрон останется... - пела ге-
роиня «Иронии судьбы» Надя. 
Автор слов - Михаил Львовский 
- родом из этого города, он всег-
да писал только о знакомых местах. 

А еще станция Тихорецкая мель-
кает в романе «Двенадцать стульев», 
сюда заглядывал герой Ильфа и Пет-
рова Остап Бендер. 

И здание вокзала - историческое 
наследие. Но только находится оно 
в удручающем состоянии. Фасад раз-
рушается, сейчас он прикрыт маски-
ровочной сеткой. К реконструкции 
здания культурного наследия не мо-
гут приступить вот уже как 17 лет. 

Вокзал на ремонт закрыли в 2006 
году, спустя 10 лет тут провели ра-
боты по укреплению фасада и заме-
нили кровлю. Затем должны были 
приступить к реконструкции, но она 
так и не началась. В 2022 году работы 
не начали из-за «сложных экономи-
ческих условий, вызванных коро-

навирусной инфекцией». А сейчас 
выяснилось, что сроки завершения 
проекта снова сдвинули.

- С 2019 года выполняются про-
ектно-изыскательные работы. В на-
стоящее время проектная организа-
ция ведет комплекс обследований и 
изысканий, завершить работы пла-
нируется в 2023 году, - сообщили в 
ОАО РЖД.

Скорее всего, в этом году к ремон-
ту тоже не приступят. После завер-
шения работ над проектом его еще 
предстоит передать в Управление 
охраны памятников культуры и ФАУ 
«Главгосэкспертиза России» для по-
ложительного экспертного заключе-
ния, а после - найти подрядчиков.

Кстати, в 2024 году станция от-
празднует свой 150-летний юбилей. 
А в 2027 году зданию вокзала испол-
нится 145 лет. 

Сквозь окна гуляет ветер
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Картина дня: Кубань2
А В ЭТО ВРЕМЯ

Мария ЧАЛАЯ

Первый состав отправится 5 мая.

в Анапу начнут ездить поезда из Минска. Их запу-
стят на летний период. А первый состав отправится 
в путь 5 мая в 10:58 из Беларуси. 

- Первый поезд прибудет в Анапу 7 мая в 10:37. 
Обратно состав отправится в этот же день в 21:33. 
Он приедет в Гомель 9 мая в 14:08, а в столицу 
Белоруссии - в 18:59, - сообщили в мэрии Анапы.

Поезд будет курсировать через день по нечет-
ным числам месяца. Причем ездить состав будет 
до 29 сентября. А потом рейс уйдет на «зимние 
каникулы». Билет в плацкарт из Анапы до Минска 
обойдется в 8600 рублей.

Светлана ОВДЕЙ

А температура 
воздуха будет 
ниже средних 
отметок. 

синоптики сообщили 
о сохранении дождливой 
погоды в краснодарском 
крае. Осадки в регионе 
обещают до конца неде-
ли. 

Дожди продолжат идти 
на кубани, в Адыгее и гор-
ных районах северного 
кавказа. Это связано с 

циклоническим типом цир-
куляции воздушных масс.

- Хотя погода будет с 
прояснениями, в ряде 
регионов до конца неде-
ли сохранится высокая 
вероятность небольших 
дождей, - сообщил веду-
щий специалист цен-
тра погоды «Фобос» 
Александр Синенков. 
- Температура воздуха бу-
дет на один-три градуса 
ниже средних многолет-
них значений.

А еще местами кубань 
могут окутать туманы.

В Анапу поедут 
поезда из Минска

Максим БУРКОВСКИЙ

Артефакты с места 
строительства 
транспортной 
развязки  
в Верхнебаканском 
останутся  
на Кубани. 

На месте будущей тран-
спортной развязки в по-
селке верхнебаканском 
под Новороссийском архе-
ологи обнаружили древний 
могильник времен Боспор-
ского царства, существо-
вавшего в границах меж-
ду крымским и Таманским 
полуостровами. Чтобы по-
строить новую транспор-
тную развязку в пределах 
трасс А-146 краснодар - 
верхнебаканский и А-290 
Новороссийск - керчь, сна-
чала необходимо было про-

вести исследования в этой 
местности. вот археологи 
и начали работать здесь. 

 - Работы на первом этапе 
завершены. Мы выкопали 
восемь шурфов шириной 
от 1 до 2 и длиной до 4 ме-
тров. в результате опре-
делили границы участка 
и установили, что могиль-
ник занимает небольшую 
пологую площадку между 
двумя балками, - рассказал 
научный сотрудник от-
дела сохранения архе-
ологического наследия 
Института археологии 
РАН Андрей Горошников. 

в земле были обнаруже-
ны железные наконечники 
копья и дротика, предполо-
жительно фрагмент кости 
человека, части ножки и 
горла гераклейской амфо-
ры и обломки красноглиня-
ных сосудов. 

Ученые утверждают, что 
гераклейские амфоры в 
равной степени представ-
лены на поселениях и в 
некрополях как греческих, 
так и варварских. А еще 
гераклейские амфоры под-
вергались систематическо-
му клеймению, тогда как 
амфоры с другим происхо-
ждением клеймились в виде 
исключения. 

совсем скоро ученые 
приступят ко второму эта-
пу работ - раскопки прой-
дут уже по всей площади 
могильника. все найденные 
предметы отреставрируют и 
отправят в музей. 

- скорее всего, находки 
передадут нам, - говорит 
завотделом археологии 
Новороссийского исто-
рического музея-запо-
ведника Александр Ши-
шлов. - Артефакты этой 

эпохи хоть и не широко, но 
уже представлены в нашем 
музее, и даже более древ-
ние. Рядом с этим местом 
лет двадцать назад я нашел 
предметы, которые были да-
тированы VI веком до н. э. 
Это были тоже фрагменты 
глиняной тары и элементы 
железного оружия.

кстати, археологические 
исследования на месте бу-
дущей развязки не повлия-
ют на сроки сдачи объек-
та в эксплуатацию. сама 
же развязка на въезде в 
поселок верхнебаканский 
со стороны Новороссийс-
ка станет частью большо-
го проекта Росавтодора по 
строительству скоростных 
подходов на дальних под-
ступах к крымскому мосту. 
Она увеличит пропускную 
способность трассы А-290 
с южной стороны поселка.

 ■ АРХЕОЛОГИЯ

 ■ ПОГОдА

Под Новороссийском нашли древние амфоры и копья

Эти черепушки - уникальная 
историческая находка.

Вокзал из «Иронии 
судьбы» не могут 
отремонтировать 17 лет 

По периметру здание 
несколько лет закрыто 

сплошным забором.

вокзал на станции Тихорецкой при-
знали объектом культурного наследия 
в 2016 году. статус исторического 
наследия ему дали как одному из 
первых на кубани. Охране подлежат 
двухсветный зал ожидания № 1, ре-
шенный по принципу средневековых 
базилик; зал ожидания № 2, решен-
ный по принципу классицизма: кес-
сонированный потолок, опирающий-
ся несущими балками перекрытия 
на два ряда литых чугунных колонн; 
кессонные потолки зала ресторана, 
металлические решетчатые фермы и 
колонны; колонны из чугунного литья 
с каннелированными стволами и слож-
ными капителями; штукатурный декор 
балок и потолков кессонов; отделка 
панелей стен плитами искусственно-
го оселкового мрамора, метлахская 
плитка покрытия пола; литые столбики 
ограждения лестницы юго-восточной 
части здания; внутренние дверные 
блоки из древесины сосны.

СПРАВКА «КП»
Что охраняют дожди на Кубани 

зарядили до конца  
недели
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Евгения ХАЛИКОВА

Их делают воспитанники 
православного центра. 

В Краснодаре юные вос-
питанники православного 
семейного центра освоили 
столярное дело и теперь из-
готавливают складные ска-
мьи для нужд специальной 
военной операции. Благода-
ря выдвижным ножкам ска-
мейки могут складироваться 

в штабеля на то время, когда 
не нужны.

- Учащиеся регулярно пишут 
письма солдатам, мы передаем 
одежду, продукты, воду бути-
лированную, - рассказали чле-
ны семейного центра. - Также 
дети собирают пустые консер-
вные банки и делают из них 
окопные свечи. В свободное от 
учебы время девочки помогают 
плести маскировочные сети, 
которые также передают вме-
сте с гуманитарной помощью.

Светлана ОВДЕЙ

Жительница Сочи 
посетовала мэру, 
который пришел 
к ней в гости, что 
детский городок 
у дома совсем в 
плохом состоянии.

Мария переехала в Со-
чи вместе с мужем еще 
в 2014 году. Пара жила 
в Донецке, но когда там 
начались бесчинства на-
ционалистов, перебра-
лись в более спокойное 
место. В Сочи у четы 
появились дети - двое 
сыновей и дочь, а когда 
они немного подросли, 
Мария устроилась на 
работу в детский сад в 
Дагомысе. А в октябре 

прошлого года проводи-
ла супруга в зону СВО. 

Как живет Мария с 
детьми, пока муж за-
щищает Родину, у нее 
лично поинтересовался 
глава Сочи. Алексей Ко-
пайгородский пришел в 
гости к маме с ребятиш-
ками. За чаем со сладо-
стями Мария рассказала 
о своей семье, муже.

- Конечно, дети ску-
чают по отцу. Но очень 
им гордятся. И растут 
настоящими патрио-
тами. Уже сейчас ре-
шают, в каких войсках 
будут служить. Знают 
наизусть много воен-

ных песен, - рассказала 
гостю Мария.

Некоторые песни 
ребятишки спели для 
главы курорта. А еще 
Мария рассказала мэру 
Сочи, что детская пло-
щадка около дома сов-
сем в плохом состоянии, 
посетовала на некото-
рые бытовые проблемы. 

- Конечно, выполним 
просьбы Марии по бы-
товым условиям и обно-
вим детскую площадку 
у дома. Все мы объеди-
нены общей целью - по-
мочь нашим защитни-
кам, их семьям, нашим 
соотечественникам в 

новых регионах России, 
- сказал Алексей Копай-
городский.

Всего в Сочи действу-

ет 11 мер поддержки для 
семей участников СВО. 
А еще дети защитников 
ходят по специальным 

абонементам в театры, 
на выставки, ездят бес-
платно в общественном 
транспорте.

 ■ КСТАТИ

Детям военного -  
новую площадку 

Мэр Сочи Алексей Копайгородский  
приехал в гости к семье Марии.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Евгения ХАЛИКОВА 

Глава Тимашевского 
района Андрей Палий стал 
свадебным водителем пары. 

Андрей Филь из станицы Рогов-
ской Тимашевского района совсем 
недавно вернулся из зоны СВО. В 
прошлом году он ушел доброволь-
цем на спецоперацию и в одном из 
боев был ранен. Но сумел вытащить 
с передовой сослуживцев, чем спас 
им жизнь. Сейчас ему необходима 
длительная реабилитация - оскол-
ком серьезно ранило руку. И зале-
чивать раны Андрей Филь приехал 
домой, где его ждала любимая де-
вушка.

- Дома и стены лечат, - улыбается 
военный. 

Но без дела в родной станице не си-
дел. Его стали приглашать на различ-
ные встречи со школьниками. Позвал 
на прием и глава Тимашевского района 
Андрей Палий.

- Познакомились с Андреем на встре-
че с родственниками наших бойцов. Он 
вытащил с передовой наших земляков 

тимашевцев. Спас им жизни, при этом 
сам был ранен, - рассказал глава Тима-
шевского района Андрей Палий. - А еще 
Андрей Филь тогда рассказал, что гото-
вится к свадьбе со своей любимой девуш-
кой. Я не смог это пропустить. 

Глава района стал свадебным води-
телем! 

- Не мог пройти мимо этого чудесного 
события. И мне приятно, что в загс этих 
славных жениха и невесту отвез лично - 
спасибо за доверие, - сообщил Андрей 
Палий.

А предложение своей любимой Екате-
рине Андрей Филь сделал сразу же после 
того, как вернулся из зоны СВО. Купил 
кольцо и пригласил на прогулку. 

- Очень переживал, когда делал ей 
предложение, - рассказывает Андрей. 
- Встал на колено, протянул Кате коро-
бочку с колечком. Стал надевать, а оно 
маленькое. Я же размер не стал спраши-
вать заранее, чтобы не догадалась. 

- Вот это мы смеялись! - подключается 
к разговору Екатерина. - Но я сразу же 
согласилась. Будем теперь детям расска-
зывать эту историю.

КОНКРЕТНО 

Вероника АЛЕКСАНДРОВА

Хирург из Краснодара 
отвезет все лично  
в госпиталь Горловки. 

Краснодарский хирург Мак-
сим Лукашевич на следующей 
неделе отправляется в командиров-
ку в военный госпиталь Горловки. 
И кинул клич о помощи - людям в 
белых халатах в зоне СВО нужны 
медикаменты. 

- Для сортировочно-эвакуаци-
онных пунктов срочно необходи-
мы краш-пакеты, мешки патоло-
гоанатомические, а еще медики 
попросили колеса на «буханку» 
16-го размера, - говорит Максим 
Лукашевич. 

Приобрести любую позицию из спи-
ска можно самим либо перечислить 
средства на расчетный счет по но-
меру телефона 8-918-665-82-72  
Максим Л. С пометкой: МЕДИКАМ 
СВО.

Врачам СВО 
собирают 
помощь

Волонтеры 
собирают и 
другую гу-
манитарную 
помощь для 
бойцов и жителей освобожден-
ных территорий. 
4 Сочи, +7-967-316-85-66, Вла-
димир Пастухов.
4 Новороссийск, +7-918-277-
75-45, Сергей Киселев.
4 Анапа, +7-918-078-78-25, Та-
тьяна Павлова.
4 Туапсе, +7-918-203-95-08, 
Ирина Монакова.
4 Славянск-на-Кубани, +7-918-
139-06-03, Ирина Антишко.
4 Усть-Лабинск, +7-918-093-30-
05, Валерия Моисеенко.
4 Станица Крыловская, +7-989-
803-84-20, Ольга Бухарь.
4 Станица Павловская, +7-908-
69-106-56, Ольга Кравченко.

ВАЖНО

Складные скамьи для наших

Ребята 
сами пилят 
и собирают 

лавочки.

Андрей Палий сел за руль белой 
иномарки и весь день катал Андрея 
и Екатерину Филь. Молодые были 
в восторге - не каждый же день 

глава муниципалитета становится 
твоим личным шофером.

Героя СВО  
с невестой в загс 
отвез глава района
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Григорий КУБАТЬЯН

В российских регионах начали 
возникать центры подготовки 
военному делу для всех желаю-
щих. В одном из таких побывал 
журналист «КП».

ДРУЖИНА XXI ВЕКА
Начало весны в пригранич-

ной с Украиной Курской об-
ласти хмурое. Колеса «Нивы» 
месят грязь со снегом. Мы 
подъезжаем к воротам, за ко-
торыми маячит охранник. На 
заборе колючая проволока. 
Мой сопровождающий с по-
зывным «Юсуф» приветствен-
но поднимает руку. Охранник 
начинает кому-то звонить.

- Это он мне звонит - узнать, 
можно ли меня впустить, - 
объясняет «Юсуф», сбрасывая 
входящий звонок и высовы-
ваясь из кабины. За грязным 
лобовым стеклом охраннику 
просто не видно, кто приехал 
на базу курского ополчения.

Здесь так говорят - «курское 
ополчение». Хотя это - Добро-
вольная народная дружина, 
сокращенно ДНД.

Сразу представляются ком-
сомольцы в белых рубашках с 
красными нарукавными по-
вязками, задерживающие пья-
ниц и хулиганов. А по факту 
тут учат обращаться с оружием 
всех желающих, доброволь-
цев. Так что они - дружинники 
скорее в древнерусском смыс-
ле, чем в советском.

«Юсуф» - человек бывалый. 
В СВО уже 8 лет. Ходил в бой 
вместе с морпехами, со спец-
назом, с ЧВК, с донецкими 
ополченцами и даже с каза-
ками.

- Так что я могу любой воен-
ный праздник отмечать, - сме-
ется «Юсуф». Его специализа-
ция - полевая медицина, но он 
разбирается в связи, инжене-
рии, штурме городов и вообще 
во всем военном.

Ворота открываются, и нам 
навстречу выпрыгивает злой 
пес Курва.

- Добже, Курва! Добже, - 
радуется ему «Юсуф», и уже 
мне: - Он дурной. Если на тебя 
кинется, пни его ногой.

СЕТКА ОТ ГРАНАТ
База ДНД - это бывший пио-

нерлагерь. Вот и статуя пионе-
ра на месте. Его не обновляли 
с советских времен и рестав-
рируют только сейчас - сами 
бойцы. Рядом подняли крас-
ный флаг Победы.

В ста метрах от лагеря со вре-
мен Великой Отечественной 
сохранились остатки блинда-
жей.

А теперь укрытия роют но-
вые - тренировочные.

Курск с древних времен сто-
ял на границе русского госу-
дарства. При Иване Грозном 
здесь шла одна из засечных 
черт - из поваленных деревьев 
и острых кольев. Она потеряла 
смысл при Екатерине Вели-
кой, когда с присоединением 
Крыма граница сдвинулась 
далеко на юг. А с распадом 
СССР - снова опасно прибли-

зилась, впору вбивать новый 
частокол.

- Вот смотри, окоп выко-
пали, - показывает «Юсуф». - 
Сколько я намучился, получая 
разрешение! То, что на передо-
вой решается кивком головы, 
здесь - неделя согласований. 
Зато какой окоп! По прави-
лам: зигзагом, чтобы оскол-
ки не летели. Сверху - сетка 
от гранат, которые с дронов 
падают. Мы на нее молоток 
с высоты 70 метров бросали - 
выдержала. Накрывать окоп 
сеткой давно придумали, но 
до сих пор не все знают, что 
так можно.

Сетка, кстати, из хозмага, 
для защиты от кротов.

ЯЙЦО ДЛЯ ЖГУТА
Скользим по льду к казар-

ме. «Юсуф» бежит ловко, я еле 
успеваю.

- Заходи, - приглашает 
внутрь. - Парни, у нас гость!

Жму руки бойцам по оче-
реди. Смотрят с интересом. Я 
уже был «там» - в зоне спецо-
перации, а они только соби-
раются. Все очень разные - по 
возрасту, физподготовке и до-
статку. Есть те, кто не служил 
в армии. Уролог, строитель, 
айтишник и сотрудник риту-
альных услуг вместе ползают, 
стреляют.

Кто-то из них собирается на 
контракт. Другие - просто го-
товятся. Для себя.

Занятия бесплатные, на не-
делю.

На двери одной из комнат 
смешная табличка «Отдел по 
планированию и реализации 
обязанностей других отделов».

Это «оружейка».
Здесь гранаты в разрезе и 

учебные мины «Лепестки», 
пустые тубусы от ПЗРК и ав-

томаты ММГ, что означает 
«макет массогабаритный». 
По виду и цене - настоящий 
«калашников», только не стре-
ляет.

На столе странный пред-
мет, похожий на силиконо-
вую грудь. У него отверстия - 
пулевое и осколочное. Через 
резиновые трубки подается 
«кровь», чтобы учиться ее 
останавливать.

- Медицине надо учить пра-
вильно, - говорит «Юсуф». - 
Есть дорогие коммерческие 
курсы, на которых 40 минут 
объясняют отличия жгутов. 
Лучше бы это время тратили, 
перетягивая «раненую» ко-
нечность. Да еще жгут можно 
яйцом смазать, чтобы скольз-
кий был, как в крови. Солдату 
нельзя говорить «представь», 
нужно показать - «берешь вот 
так и делаешь». Тогда он за-
помнит.

- А девушки у вас есть?
- Не берем. Парни настроят-

ся на неправильный лад. Еще 
повлюбляются... Ну их!

В ОКОПАХ ШКАФОВ НЕТ
В курсантских спальнях теп-

ло, стоят широкие двухъярус-
ные кровати. Условия «люк-
совые». «Шкафы бы еще для 
одежды», - вздыхает боец. Но 
в окопах шкафа не будет. На-
до привыкать держать вещи в 
сумке или на гвозде.

Возле коек автоматы. Хоть 
и тренировочные - все как в 
армии.

Центр Добровольной дру-
жины работает с декабря и 
выпустил уже 300 человек. 
Желающие могут приходить 
и после курсов - побегать, по-
ползать со всеми - пожалуйста.

Курсанту «Дейлу» - 18 лет. 
Еще не служил. Говорит, боль-

ше всего понравились трени-
ровки по медицине. Хочет 
учиться дальше.

Курсанту «Стоку» - 48. Слу-
жил в КГБ в Таджикистане. 
На вопрос «Ну и как здесь?» 
отвечает: «Как-как! Все бо-
лит!» Но добавляет: «Не хочу, 
чтобы сюда кто-то пришел и 
угрожал моим родным. Смогу 
дать отпор!»

Курсанту «Технику» 40 лет. 
Он руководит предприятием 
по производству медтехники. 
В лагере - каждую субботу.

- Это моя вторая семья, - 
говорит он. - Зачем я здесь? 
Да чтобы не обделаться, если 
вдруг все начнется.

Курсанту «Руда» - 36. Был 
кладовщиком. Уволился со 
старой работы, но занятие не 
поменял, взяли кладовщиком 
на базу дружины.

- У меня двое детей. Нужно 
уметь их защитить, - говорит.

Быт инструкторов и кур-
сантов не отличается. Спят на 
одинаковых кроватях, едят в 
одной столовой. Тут нет по-
строений, никто не цепляется 
к мелочам. Но и анархии, па-
нибратства тоже нет, с при-
шедшими со СВО инструкто-
рами лучше не спорить.

«ОТВЕРНУЛИСЬ 
И МОЛИТЕСЬ»

После завтрака, не изменив-
шегося со времен пионерла-
геря - рисовая каша, колбаса, 
чай, - парни идут в лес. Здесь 
у местных жителей лыжная 
трасса, и раньше они шара-
хались от выскакивающих из 
кустов бойцов в маскхалатах.

Теперь привыкли.
Среди деревьев можно 

устраивать тактические игры. 
Курсанты тянут из шапки бу-
мажки. Кто-то по жребию 

будет медбратом. Кто-то «ра-
неным». Первое из правил: 
проверить карманы, забрать 
гранаты и нож. С ранеными в 
бою так бывает, очнутся кон-
туженные и думают, что в плен 
попали. Могут себя подорвать 
или с ножом кинуться.

После учения бойцы собра-
лись на стадионе передо-

хнуть. «Юсуф», отвер-
нувшись, поджигает 
фитиль хлопушки и 
кидает им под ноги.

- Граната! - вопят 
бойцы и, отпрыгнув, 

валятся в снег.
Хлоп! - над хлопушкой взле-

тает белый дымок.
Юсуф одобрительно кивает: 

реакция у парней хорошая.
Но для порядка наставляет:
- На гранату не смотрите. 

Отпрыгнули, отвернулись и 
молитесь.

СОЛДАТ, «ИДЕНТИЧНЫЙ 
НАТУРАЛЬНОМУ»

- Мы когда начинали, о нас 
разное думали, - вспоминает 
«Юсуф». - Однажды парень 
что-то нехорошее совершил 
и следователь ему сказал: иди 
в Бахмуте воюй, а то я тебя 
закрою. Вот он к нам и по-
шел - думал, что тут база ЧВК. 
А мы - не ЧВК, мы никого в 
Бахмут не отправляем. Раз-
вернули парня домой. Как-то 
еще военные приезжали с на-
градными колодками за вы-
слугу лет. Оказались тыловы-
ми, не воевавшими. Так тоже 
нельзя. Тренировать должны 
те, кто побывал ТАМ!

- Или вот: сейчас много 
коммерческих структур по 
военной подготовке за боль-
шие деньги, - продолжает 
«Юсуф». - Нам тоже предла-
гали. Я им говорю: как можно 
сейчас на этом зарабатывать?! 
А они мне: «Да ладно, вы на 
самом деле думаете, что все 
так серьезно?» Вот что им от-
ветить? Готовят бойцов как 
продукт, «идентичный на-
туральному». Будет похож 
на солдата, но в бою от него 
толку нет.

...И О ЛЕКЦИЯХ
База развивается стреми-

тельно. Среди курсантов уже 
были два депутата. Приезжал 
губернатор, взял центр под 
покровительство. В Курске 
висят баннеры, на них глава 
области целится из автома-
та и призывает: «Я вступил в 
ДНД, а ты?»

В центре даже разработали 
новый медицинский жгут, 
особо устойчивый к морозу 
и солнцу. Серого цвета, разра-
ботчик - Сергей, поэтому жгут 
так и назвали - «жгут Серого».

- Возьми, пацанам на пере-
довой подгонишь, - «Юсуф» 
протягивает мне несколько 
штук.

Инструкторы ДНД сами 
ездят с лекциями. Сначала 
народ шарахался, думая, что 
повестку вручат. А теперь те, 
кто потом попал в зону СВО, 
пишут благодарности. И все 
живы.
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у дружинников 
лишь макеты 
автоматов.  

Но тренировки - 
самые настоящие.

Один день в лагере боевого режима:

Они тренируются 
за Родину
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

На данный момент 
его готовность 
составляет 25%.

Губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондрать-
ев вместе с президентом Все-
российской федерации самбо 
Сергеем Елисеевым осмотре-
ли строительную площадку 
Дворца самбо в столице Ку-
бани.

РАЗВИТИЕ ДЕТЕЙ
Спортивное сооружение 

возводится в «Городе спор-
та», расположенном на улице 
Дзержинского в Краснодаре. 
На объекте работает порядка 
130 человек и девять единиц 
техники.

Готовность спортивного 
сооружения составляет 25%. 
На данный момент строители 
устанавливают монолитные 
стены и колонны первого 
этажа, а также прокладыва-
ют коммуникации.

Согласно планам, Дворец 
самбо начнет работать ме-
нее чем через год - в янва-
ре 2024-го. В трехэтажном 
здании расположатся арена, 
трибуны на три тысячи чело-
век, а также разминочный и 
тренажерные залы.

- Важно, что краевая земля 
застраивается социальными 
спортивными объектами. 
Подобная инфраструктура 
позволяет создавать все ус-
ловия для здорового развития 
детей. И мы будем продол-
жать возводить еще больше 
спортивных залов и площа-
док, центров единоборств по 
всему краю. Дворец самбо в 
Краснодаре станет местом 
притяжения кубанцев и го-
стей региона. Но для этого 
он должен быть комфор-
тным, способным принимать 
крупнейшие всероссийские и 
международные соревнова-
ния. Необходимо продумать 
и транспортную составляю-
щую, чтобы жителям было 

удобно добираться в «Город 
спорта» как на машине, так и 
на общественном транспор-
те, - сказал Вениамин Кон-
дратьев.

 УНИКАЛЬНЫЙ ОБЪЕКТ
Сергей Елисеев, обращаясь 

к главе Кубани, отметил, что 
в Краснодарском крае уде-
ляется огромное внимание 
поддержке самбо, которое 
является отечественным ви-
дом спорта. Более того, реги-
он - один из лидеров страны 
по количеству участников фе-
дерального проекта «Самбо в 
школу».

Он также добавил, что ана-
логов Дворца самбо, который 
возводится в Краснодаре, в 

России нет. Спортивный объ-
ект - мирового уровня. После 
его открытия в нем будут за-
ниматься подготовкой спорт-
сменов, а также устраивать 
соревнования различных 
уровней.

В «Городе спорта», где стро-
ится Дворец самбо, уже рабо-
тают «Баскет-Холл», Ледовый 
дворец, Дворец водных видов 
спорта и учебно-тренировоч-
ные залы «Чемпион». Плани-
руется, что на его территории 
также появятся школа-интер-
нат, академия тенниса, легко-
атлетический манеж, Дворец 
гимнастических видов спорта 
и другие спортивные объекты.

 СПОРТИВНЫЙ ТРАМВАЙ

Министр физической куль-
туры и спорта Серафим Тим-
ченко также сообщил, что в 
Краснодаре вышел на ли-
нию трамвай с иллюстраци-
ями на тему самбо. Снаружи 
он украшен фотографиями 
юных спортсменов, а внутри 
- архивными иллюстрациями. 
Также в салоне можно узнать 
историю этого вида спорта.

- Мы используем все ин-
струменты для популяри-
зации и продвижения на-
циональных видов спорта. 
Самбо в крае демонстрирует 
хорошие темпы развития, во 
многом это стало возможным 
благодаря поддержке главы 
региона. Тематический трам-
вай - отличный способ рас-
сказать жителям об истории 
становления и развития самбо 
от начала до наших дней, - 
сказал Серафим Тимченко.
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Они попали 
в соответствующий 
федеральный проект.

На заседании по обращению с 
твердыми коммунальными отхо-
дами, которое провел заместитель 
главы региона Андрей Прошунин, объ-
явили о включении в федеральную 
программу по рекультивации трех 
свалок, находящихся в крае.

- Благодаря федеральному проекту 
«Генеральная уборка» мы сможем ре-
культивировать большее количество 
свалок за счет привлечения феде-
ральных средств. От края мы должны 
проработать возможность участия 
всех таких объектов, соответствую-
щих критериям, особое внимание 
уделяя курортным территориям, - 
сказал Андрей Прошунин.

Заместитель министра ТЭК и ЖКХ 
Мария Краснощекова доложила, что 
на территории Краснодарского края 
расположено 22 свалки закрытого 
типа. Три из них соответствуют кри-
териям Минприроды РФ. Они нахо-
дятся в Новороссийске, Приморско-
Ахтарском и Крымском районах.

Однако, как отметила Мария 
Краснощекова, надзорные органы 
выявили на этих объектах наруше-
ния, которые не позволяют им при-
нять участие в проекте «Генеральная 
уборка». При этом, добавила она, 
руководство Приморско-Ахтарского 
и Крымского районов уже устрани-
ли нарушения, в Новороссийске же 
пока работают над этим.

- В этом году мы должны обеспе-
чить участие трех свалок. Вопрос тре-
бует должного внимания и контроля 
со стороны глав муниципалитетов. 
Необходимо организовать взаимо-
действие с Росприроднадзором по 
предоставлению необходимой до-
кументации, принять меры по не-
допущению завоза отходов на тер-
риторию планируемых к включению 
в проект объектов, - сказал Андрей 
Прошунин.

КСТАТИ

Три краевые 
свалки 
рекультивируют

Вениамин Кондратьев отметил, 
что в регионе проводится большая работа 
по развитию спортивной инфраструктуры.

Дворец самбо 
в Краснодаре достроят 
в следующем году

На эти цели 
направят почти 
9 млрд рублей.

Губернатор Красно-
дарского края Вени-
амин Кондратьев со-
общил журналистам 
о масштабной замене 
инженерных сетей, ко-
торая запланирована на 
ближайшие два года. На 
эти цели из федерально-
го бюджета выделяется 
8,8 млрд рублей.

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 
МОЩНОСТИ

- Ежегодно в районах 
Кубани обновляют не 
менее пяти процентов 
коммунальных сетей те-
пло-, водоснабжения и 
водоотведения. Но уро-
вень их износа все равно 

еще остается довольно 
высоким. Вдобавок, бы-
строе развитие региона 
требует дополнительных 
мощностей. Благодаря 
поддержке правитель-
ства России мы смо-
жем заметно ускорить 
этот процесс. В 2023 и 
2024 годах за счет фе-
деральных, краевых и 
муниципальных средств 
планируем обновить по-
чти тысячу километров 
сетей теплоснабжения, 
водоснабжения и водо-
отведения, - сказал Ве-
ниамин Кондратьев.

Губернатор добавил, ми-
нистерство ТЭК и ЖКХ ре-
гиона уже разработало со-

ответствующую краевую 
программу. В ближайшее 
время она пройдет проце-
дуру утверждения на засе-
дании правительственной 
комиссии России.

В Краснодарском крае, 
отметил Вениамин Конд-
ратьев, с 2016 года пол-
ностью заменили более 
1100 километров тепло-
вой сети, а также порядка 
3200 километров водо-
провода. Он отметил, что 
это позволило существен-
но снизить аварии.

БЕСПЕРЕБОЙНОЕ 
ВОДОСНАБЖЕНИЕ

Врио министра 
ТЭК и ЖКХ региона 

Вячеслав Шапошник 
сообщил, что по реги-
ональной программе 
«Развитие жилищно-
коммунального хозяй-
ства» в этом году в Во-
ронежском сельском 
поселении Усть-Лабин-
ского района планиру-
ется ремонт артезиан-
ской скважины.

- Скважину глубиной 
200 метров пробурили 
и обустроили в 1996 
году. В связи с изно-
сом из-за длительной 
эксплуатации сейчас 
необходимо провести 
комплекс технически 
сложных восстано-
вительных процедур, 

которые завершат в 
июле 2023 года, - до-
бавил Вячеслав Ша-
пошник.

Он добавил, что сква-
жина расположена на 
территории Северного 
водозабора, водой из 
которого пользуются 
порядка 1000 человек 
населенного пункта.

Всего по итогам 
прошлого года постро-
или 26,7 километра во-
допроводных сетей, а 
также отремонтирова-
ли 41 скважину и водо-
забор. 25 населенных 
пунктов обеспечили 
бесперебойной пода-
чей воды.

Больше 1000 километров коммунальных 
сетей заменят на Кубани

 ■ БУДЬ В КУРСЕ!



Россия
www.kp.ru6 22.03.2023

Отложенные траты
Расширением жилплощади в основном зани-

маются те, у кого и так неплохие доходы. Для 
них ситуация имеет свою специфику. Да, траты 
на базовые потребности - продукты, одежду и 
т. п. - выросли. Но в структуре затрат людей, 

которые хорошо зарабатывают, они невелики. А вот 
расходы на развлечения сильно упали. Например, 
путешествия за рубеж стали очень дороги. В итоге 
некоторые решают: ну раз никуда не поехали и деньги 
остались, тогда можно их потратить с пользой. На-
пример, вложиться в квартиру.

 
Поддержка государства

Этот фактор в последние несколько лет 
имел решающее значение. Эту меру вводили, 
чтобы помочь застройщикам не обанкротить-
ся во время пандемии. Но перестарались. 
Спрос очень быстро превысил предложе-

ние, поэтому цены на жилье в 2020 - 2021 
годах взлетели.

С одной стороны, льготные программы продлили 
до середины 2024 года. С другой, они уже не такие 
«вкусные»: кредит дают под 8%, а не под прежние 
6,5%. И улучшать условия в правительстве пока не 
планируют.

Ситуация в экономике
Если посмотреть на прошлую статистику, 

перед каждым кризисом цены на недвижи-
мость устремляются в небеса, а потом па-
дают и не спешат расти. Так было и в 2008 
году, и в 2014-м, и в 2022-м (см. «Только 
цифры»). Кризисы разные, а поведение рын-
ка, как правило, одинаковое.

 
Платежеспособный спрос

Есть у людей деньги на улучшение 
жилищных условий  - будут активно 

покупать квартиры, и цены пойдут 
вверх. Нет денег - все наоборот.
Народ сейчас старается на всем эко-

номить. Ставки по ипотеке кусаются. И 
возможностей для покупки жилья становится 
все меньше.

  
Инфляция

В ЦБ считают, что в этом году цены в Рос-
сии вырастут на 5 - 7%. Но, может, и сильнее. 
Застройщики могут обосновывать рост цен 
на недвижимость подорожанием материалов. 
Но не стоит думать, что инфляция немедленно 
отразится и на ценах за квадратные метры.

НЭП: наша экономическая полоса

Новостройки
Рассчитывая на 

ажиотаж и высокие 
прибыли, в послед-
ние годы застройщи-
ки запустили много 
проектов. Выкупили 
землю, начали рыть 
котлованы. Сейчас 
эти проекты вы-
ходят на рынок и… 
затоваривают его. 
По данным «Бест-
новострой», число 
квартир и апарта-
ментов, выставлен-
ных на продажу в но-
востройках, выросло 
примерно на треть.

При этом спрос, 
наоборот, упал - на 
то же значение. По 
данным компании 
«Этажи», активность 

на первичном рынке 
в начале этого года 
по сравнению с де-
кабрем прошлого 
снизилась на 34%.

Что касается цен, 
то формально сто-
имость первички 
практически не па-
дает. В прайсах за-
стройщиков они 
как будто заморози-
лись. Тем не менее 
«голая статистика» 
не учитывает ски-
док. А застройщики 
сейчас дают их очень 
охотно, порой дис-
конт достигает уже 
25%. Есть и завуа-
лированные скид-
ки. Это может быть и 
беспроцентная рас-
срочка на срок стро-

ительства, и ипоте-
ка почти под 0%, и 
машино-место (или 
чистовая отделка) в 
подарок.

Вторичка
Здесь рынок то-

же просел. По 
оценке «Инком-
Недвижимость», за 
прошлый год цены 

снизились на 20%. 
На вторичке пример-
но те же тенденции, 
что и в новострой-
ках, - затоваривание 
и дисбаланс спро-
са и предложения. 
Желающих продать 
жилье сильно больше 
тех, кто хочет его ку-
пить. Отсюда и уде-
шевление.

Спрос на жилье упал и не отжался...

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

ЦЕНЫ НА ЖИЛЬЕ В ПОСЛЕДНИЕ 10 ЛЕТ
Стоимость квадратного 

метра в Москве*

*Столичный рынок взят для примера. Данные по разным регионам 
могут отличаться. Но тенденции везде одинаковы.

По данным IRN.ru.
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КОНКРЕТНО

Сравнение 
аренды 
и ипотеки
 (на примере 
Москвы)

Дано: однокомнатная квартира рядом 
с МКАД стоит 8 - 10 млн рублей.
Задание: решить, что лучше - 
снимать ее или покупать в кредит

Аренда 
подобной 
однушки: 
35 - 40 тысяч 
рублей 
в месяц

Льготная 
ипотека* 
в новостройке 
(8% годовых): 
55 тысяч 
рублей

Ипотека* 
на вторичке 
(12% годовых): 
74 тысячи 
рублей

Вывод: в нынешних условиях выгоднее снимать жилье, а свободные 
средства откладывать на депозит. За пару лет накопите еще денег, 
и можно думать о покупке. А цены на квартиры 
за это время вырасти не должны.

*Условия кредита идентичные: 
первоначальный взнос 20% от стоимости,
 сумма долга - 7 млн рублей, 
срок - 25 лет.
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Выгоднее - первичка 
или вторичка

Олег РЕПЧЕНКО, глава аналитического 
центра «Индикаторы рынка недвижимости»:

- Преимущество вторички в том, что это уже 
готовое жилье, которое, как правило, находится 
в обжитых районах с развитой инфраструктурой. 
Новостройки  - это обычно более современные 
планировки, лучшее благоустройство, красивые 
и удобные общественные зоны. Но в большинстве 
своем это дома на стадии строительства со всеми 
сопутствующими рисками, в том числе риском за-
тягивания сроков строительства и недостроя. В 
этом плане в нынешних условиях нестабильности 
вторичный рынок выглядит надежнее. Но у новых 
домов лучшие потребительские характеристики, 
они более современные. Поэтому здесь дело лич-
ного выбора. Если выбор пал на новостройки, 
лучше, чтобы это было уже построенное или почти 
построенное жилье. Если говорить о вторичке, то 
я бы рассматривал квартиры в современных домах.

КСТАТИ
Если все-таки решили поку-

пать квартиру, имейте в виду, 
что разница между отдаленными 
районами и центром стала силь-
но меньше. То есть (на примере 
Москвы), доплатив 10 - 20% от 
стоимости, можно жить уже не 
рядом с МКАД, а недалеко от тре-
тьего кольца.

Правда, речь в данном случае 
идет лишь о старом фонде. В ново-
стройках диспропорция сильнее.

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Приобрести или снимать?
Интересный факт. Если жилье в последние два года сильно подо-

рожало, то стоимость аренды почти не поменялась. И в нынешних 
реалиях зачастую выгоднее арендовать и копить, чем покупать в 
ипотеку (подробнее - см. «Конкретно»).

Но это если говорить о денежной стороне вопроса. А есть еще и 
психологическая. Как ни крути, а своя квартира - это своя квартира, 
пускай и в ипотеку. Хозяин не выселит вас на улицу. Не помешает вам 
завести кота, собаку и аквариум. И даже если ваши дети изрисуют 
все стены, банку на это плевать, а хозяину съемного жилья - нет.

Так что все очень индивидуально. Но и наши расчеты имейте в виду.

История никогда не повторяется 
в точности, однако развитие со-
бытий на рынке недвижимости в 
течение 2022 года очень сильно 
напоминает ситуацию 2014 - 2015 
годов. Например, в прошлый раз 
снижение цен растянулось на три 
года и составило в сумме 15 - 20%. 
Глобальный тренд на сползание 
цен вниз пока сохраняется. Стра-
тегических предпосылок для пере-
лома ситуации нет. В итоге цены 
на квартиры могут вернуться к 
уровням начала 2020-го, то есть 

скорректироваться примерно на 
30% от максимумов. Причем око-
ло половины этого падения рынок 
уже отыграл в 2022 году в явном 
или неявном виде - за счет торга и 
скидок, говорится в недавнем об-
зоре аналитического портала «Ин-
дикаторы рынка недвижимости».

Отсюда вывод: если есть воз-
можность и сроки не горят, с 
покупкой квартиры можно еще 
повременить. Если верить экс-
пертам, как минимум год-два цены 
будут сползать.

Евгений БЕЛЯКОВ

Помните фразу «Недвижимость всегда до-
рожает»? Похоже, на ближайшие несколько 
лет об этой «аксиоме» можно забыть. За год 
средняя цена на жилье в России упала при-
мерно на 10%. Но ситуация по новостройкам 
и вторичке отличается. «Комсомолка» выяс-
нила, стоит ли сейчас приобретать квартиру 
или лучше дождаться, пока цены снизятся 
еще сильнее.

Пузырь рассосется

Вот что будет влиять на стоимость  
квадрата в ближайшие годы

ПРОГНОЗ
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Когда в 1964 году генсе-
ком стал Брежнев, многие 
считали его «компромиссным 
лицом, пришедшим ненадол-
го». Но все сложилось иначе. 
Возможно, аналогичная судь-
ба ждет и Джо Байдена, 
который, кстати, был лично 
знаком с Леонидом Ильичом.

Три года назад, выдвигая 
его на выборах, демпартия 

полагала, будто сможет вер-
теть «слабым и немощным» 
лидером - например, с помо-
щью относительно молодой 
женщины - вице-президента 
Камалы Харрис. Но старый 
волк переиграл мелюзгу. Ка-
мала Харрис, заступившая 
на пост без серьезного управ-
ленческого опыта, провалила 
все вверенные ей проекты, 
сейчас ее рейтинг ниже, чем 
у  любого вице-президента 
в новейшей истории США.

Так что если за оставший-
ся год здоровье 80-летнего 
лидера нации не ухудшится, 
он, вероятно, пойдет на вто-
рой срок. Cамое интересное - 
кто станет его «номером два» 
(на выборах в США кандидат 
в президенты баллотируется 
в паре с кандидатом в вице-
президенты).

И тут могут быть неожи-
данности. У демпартии есть 
ультралиберальное крыло, 
по  сравнению с  которым 
Байден выглядит чуть ли не 
ватником-националистом. 
Неформальный лидер 
оного  - Александрия 
Окасио-Кортес, ставшая 
самой молодой в истории 
женщиной - членом кон-

гресса. Ее повестка  - бук-
вально «ешь богатых, люби 
мигрантов, сражайся с гло-
бальным потеплением».

Есть и менее радикальные 

кандидаты, вернее, кандидат-
ки. Политических амбиций 
не скрывает Меган Маркл - 
киноактриса и жена британ-
ского принца Гарри. Она 
калифорнийка, сохраняет 
американское гражданство 
и участвует в съездах дем-
партии. У нее «правильное» 
(с точки зрения либералов) 
расовое происхождение  - 
мать - афроамериканка, 
а  «бороться с  гендерным 
неравенством», как гласит 
легенда, маленькая Меган на-
чала еще в возрасте 11 лет.

Но одно дело  - политтех-
нологии, которые могут рас-
крутить любого, особенно 
громкую девушку с симпа-
тичной риторикой (можно 
и наоборот). И совсем дру-
гое  - реальная политика. 
Дыра на  границе с Мекси-
кой и миграционный кризис. 
Бесконечная истерика вокруг 
Украины и десятки миллиар-
дов долларов на  «борьбу 
с Россией», от чего устали 
даже многие либералы. На-
конец, вал техногенных ката-
строф - недавний сход поез-
да с токсичными химикатами, 
превративший часть штата 
Огайо в  зону отчуждения, 
уже нарекли «американским 
Чернобылем».

Переизбраться на таком 
фоне Байдену будет ох как 
тяжело!

● Главный кандидат от респу-
бликанцев известен. Это экс-
президент Дональд Трамп, жажду-
щий реванша за «украденные» (по 
мнению его сторонников) выбо-
ры-2020. Такой прецедент в аме-
риканской истории был - правда, 
давно и лишь один раз: в конце XIX 
века Гровер Кливленд успел побыть 
22-м президентом, потом не смог 
переизбраться, но спустя еще четы-
рехлетку вернулся и сидел в Белом 
доме с 1893 по 1897 год.

«КП» пообщалась с одним 
из участников американской кон-
ференции «Консервативное поли-
тическое действие» - смотра сил 
американских националистов, где 
присутствовал и Трамп.

- Я наблюдал его воочию, и, ко-
нечно, годы берут свое. Старче-
ская негибкость мышления, упадок 
энергии - при близком общении 
это особенно бросается в глаза. 
На мой взгляд, куда больше шан-
сов у Десантиса, - предполагает со-
беседник «КП».

● Итак, речь о восходящей звезде 
консерваторов - 44-летнем Рональде 
(Роне) Десантисе. Отец троих де-
тей, герой-морпех, прокурор - борец 
с преступностью. В 2010-х - член 
конгресса. И сразу красивый жест: 
депутат имеет право на повышен-
ную пенсию - но Десантис заявил, 
что отказывается от льгот. В 2019-м 
он становится губернатором Фло-
риды - и к восторгу половины Аме-
рики чуть ли не единственный сра-
жается с либеральной повесткой 
наподобие навязывания школьни-
кам «трансгендерного перехода».

Правда, в этом сияющем звездно-
полосатом шкафу есть скелеты. 
«Быть морпехом в Ираке» и «быть 
юристом в штабе морпехов в Ира-
ке» (чем и занимался Десантис) - 
все-таки разные вещи. А в конце 
нулевых он работал на печально 
известной американской базе Гу-

антанамо, где у заключенных вы-
бивали показания под пытками.  

● Поэтому многие сейчас обра-
щают внимание на кандидата номер 
три: Никки (Нимрату) Хейли. 51-лет-
няя республиканка умеет нравиться 
всем. Считает себя христианкой, 
но ходит на сикхские религиозные 
мессы - ее родители эмигрировали 
в США из индийского Пенджаба. 
В 2012-м, когда демократы были 
на подъеме, она высказывалась 
в поддержку Хиллари Клинтон, по-
том «топила» за Трампа и даже стала 
при нем постпредом США в ООН. 
Где прославилась телефонной бе-
седой с российскими пранкерами, 
по их просьбе согласившись под-
держать несуществующее государ-
ство Биномо. 

И вот сейчас, когда в США сно-
ва наметился правый крен, Ник-
ки Хейли вернулась в политику. 
Разумеется, с жесткой критикой 
в адрес России и Китая. Ее срав-
нивают с экс-президентом Джор-
джем Бушем-младшим, который 
был «ястребом» исключитель-
но на внешнем фронте, нападая 
на Ирак, а на внутреннем никак 
не препятствовал экспансии агрес-
сивных либеральных ценностей. Так 
что Хейли как удобного для элит 
кандидата могут поддержать веду-
щие американские СМИ - и тогда 
ее шансы взлетят до небес.

● Наконец, на днях объявил 
о своем выдвижении четвертый 
кандидат: совсем уж никому не из-
вестный Вивек Рамасвами, 37-лет-
ний основатель фармацевтической 
компании и тоже выходец из Ин-
дии. Его взгляды на мировую поли-
тику можно понять по следу-
ющей цитате: «Китай сегодня 
представляет бОльшую угрозу 
США, чем когда-то СССР. 
Китайцы производят обувь 
на наших ногах и телефоны 
в наших карманах».

Политкухня

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Особенность американской 
политической жизни - избира-
тельная гонка тут не заканчи-
вается никогда. Едва отгреме-
ли судебные баталии по поводу 
прошлых выборов, как уже кан-
дидаты начали собирать деньги 
и сторонников на новый поход 
за главный пост в США. Хо-
тя до момента голосования 
еще более полутора лет, 
избирательная кам-
пания официально 
стартовала: и сра-
зу ряд политиков 
объявили о сво-
ем выдвижении. 
«Комсомольская 
правда» изучи-
ла багаж самых 
ярких кандида-
тов от «ослов» 
и «слонов» (эти 
зверюшки сим-
волизируют две 
главные партии: де-
мократическую и ре-
спубликанскую).

Альтернатива Байдену есть - 
и весьма неожиданная. Жену 

британского принца Гарри, 
американку Меган Маркл,  
все чаще можно видеть 
на митингах демпартии.  
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Старина Джо Байден только что сообщил,  
что собирается пойти на второй президентский 

срок. Правда, тогда ему уже стукнет 82. 

Кто на старенького?
В США стартовала новая президентская гонка. 

Желающих «выгнать» Джо Байдена 

из Белого дома предостаточно.

 ■ ИТОГО. МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Ярослав ЛЕВИН, кандидат исторических 
наук, американист:

Избирательная кампания 
обещает быть  
очень грязной

- Пока - хотя бы по части свежих идей и лиц - в фавори-
тах явно республиканцы. У демократов - застой. Возраст 
и многочисленные кризисы подрывают рейтинг Джо Байдена. 
Появится ли у правящей партии альтернативная? Пока более 
вероятно, что старый аппаратчик Байден вновь переиграет 
напористых, но неопытных конкурентов.

 В любом случае кампания нас ждет громкая и грязная - 
это примета времени и усиливающегося раскола в амери-
канском обществе.

От Трампа устали  
даже многие соратники

«ОСЛЫ»: 

Леониду  
Ильичу 
Байдену нет 
альтернативы!

Трамп решил 
снова взять 

на прицел Белый 
дом. Но то, 

что ему удалось  
в 2016 году, 
повторить 
в 2024-м 

удастся вряд ли.

«СЛОНЫ»: 
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Дина КАРПИЦКАЯ, 
спецкор «КП»

Как вернуть 
уважение 
к педагогам.

В этот непростой мир 
погрузилась спецкор 
«КП» и поняла - нашу 
школу и учителей нужно 
срочно спасать.

По данным Росстата, 
средняя зарплата учи-
телей в России - 45 787 
рублей в месяц. А это 
значит, что в одних 
регионах, напримерв 
Ивановской области, - 
26 000, в других, напри-
мер в Яма ло-Не нец ком 
автономном округе, - 
102 330. В Москве - 
99 674. Но работа у всех 
ударников вбивания 
знаний в головы наших 
с вами оболтусов одна. 
Она очень непростая 
и, к сожалению, совер-
шенно непрестижная.

Спецкор «Комсомол-
ки» поговорила с педа-
гогами из разных реги-
онов России. И узнала 
изнанку их нелегкого 
труда. Думаю, многим 
родителям будет инте-
ресно посмотреть на 
нее и, главное, на себя 
со стороны.

Сразу оговорюсь, име-
на учителя просили не 
раскрывать.

РОДИТЕЛИ ПИШУТ 
ДАЖЕ ПО НОЧАМ

Найти соцсети или 
телеграм-каналы, где бы 
общались между собой 
учителя, почти нереаль-
но. По одной простой 
причине:

- Я интернет вообще 
не вижу, - жалуется 
43-летняя учительница 
географии из Москвы 
Светлана Сергеевна К. - 
У меня рабочих чатов 
знаете сколько?

Загибайте пальцы:
✓ с учениками, где я 

классный руководитель,

✓ с родителями,
✓ с администрацией 

школы,
✓ с предметниками,
✓ с учителями из па-

раллели,
✓ с географами,
✓ с методистами,
✓ с коллегами по кур-

сам повышения квали-
фикации,

✓ с завучами,
✓ с IT-спецами...
Это основные.
- Плюс еще почта 

с детьми, с родите-
лями… - продолжает 
Светлана. - А элек-
тронный журнал! До 
10.00 я должна от-
метить, кто из моего 
класса отсутствует и по 
какой причине. Даже 
на опоздавших детей я 
обязана составить объ-
яснительную - почему 
опоздал, то есть спи-
саться с родителями, 
отчитаться о проведе-
нии профилактической 
беседы. Строго до 16.00 
надо выставить оценки 
и подгрузить домашку. 
Причем за плохие от-
метки отдельный отчет 
с указанием причины и 
какие сроки исправле-
ния двойки заданы. А 
когда эта кутерьма за-
канчивается, начина-
ется переписка с уче-
никами и родителями. 
«Светлана Сергеевна, а 
что на сегодня задали?» 
Ну откройте вы элек-
тронный дневник-то! А 
на уроке что ваш ребе-
нок делал, почему не за-
писал? И так до поздней 
ночи. Родители спокой-
но могут написать и в 
22.00, да и позже. Они 
как будто не понимают, 
что я - человек, у ме-
ня личная жизнь, дети. 
Трое, кстати.

- А бумажный журнал 
не ведут уже в школе?

- Вот именно, что и 
его тоже надо вести. На 
случай, если электрон-
ная система заглючит, 
чтоб не потерялись 
оценки. А еще курсы 
повышения квалифи-
кации, планы, провер-
ка тетрадей и контроль-
ных. Ладно еще моя 
география, там реже. А 
кто русский ведет или 
математику, там вооб-
ще чуть не каждый день 
тетради собирают.

- В соцсети вам загля-
дывать некогда, получа-
ется?

- Совершенно! У ме-
ня телефон к вечеру 
раскаленный. О чем вы 
говорите?

- А как возрастные 
учителя со всеми этими 
новыми технологиями 
справляются?

- С трудом. Они, ко-
нечно, ценны своим 
колоссальным педа-
гогическим опытом, 

поэтому на многие их 
огрехи в работе с ком-
пьютером закрывают 
глаза. Они часто нас, 
кто помоложе, спра-
шивают и сами, как 
ученики, в тетрадках 
схемы рисуют - куда 
чего нажать. Тяжело 
им, конечно. В этом 
году вроде заявили, что 
бюрократической ра-
боты у учителей станет 
меньше, с нетерпением 
ждем.

О ТОМ, 
ЧТО НАЧАЛАСЬ СВО, 
Я УЗНАЛА 
ЧЕРЕЗ ПЯТЬ ДНЕЙ

Учителя настоль-
ко погружены в свою 
параллельную реаль-
ность, что о происхо-
дящих вне ее событи-
ях узнают последними. 
Даже о таких эпохаль-
ных, как спец операция 
на Украине.

- Вы представляе-
те, я же только 1 мар-
та узнала про СВО. И 

то мне дочь позвонила 
из Москвы и рассказа-
ла, а так бы и дальше 
жила в неведении. А я 
еще думала: что за оче-
реди в обменниках сто-
ят? - вспоминает педа-
гог начальных классов 
из Санкт-Петербурга 
56-летняя Наталья 
Дмитриевна.

- Неужели в учитель-
ской не обсуждали по-
следние новости?

- Нет! У нас свои но-
вости. Мама одна на-
писала кляузу на учи-
теля. Мальчик такой 
хулиган, срывал уро-
ки. И педагог взяла 
его за руку и вывела 
из класса. Другие дети 
сняли все на мобиль-
ный, выложили в сеть. 
Такой скандал! Поли-
ция приходила! Чуть 
не до уголовного дела 
дошло. Хорошо, что в 
нашей школе видео-
наблюдение, все про-
яснилось. А сколько 
тот педагог показаний 
давала, плакала. Да я и 
сама не знала, что де-
лать, может, уволиться 
от греха подальше? Мы 
же теперь, получается, 
совсем бесправные. 
Отобрать у балбеса на 
уроке телефон - нару-
шение закона, выгнать 
хулигана из класса - на-
рушение закона. Даже 
за двойку в журнале те-
перь надо оправдывать-
ся! И это я у младших 
классов веду. А что в 
старшей школе творит-
ся? Тихий ужас. Дети 
педагогов ни во что не 
ставят. Да и родители. 
Я не понимаю, что за 
поколение выросло, 
вот эти молодые мамы, 
которым плюс-минус 
30. Они же приходят и 
требуют, требуют. Пи-
шут жалобы.

ХРАМ ЗНАНИЙ 
СТАЛ СФЕРОЙ УСЛУГ

- Мои ученики, а осо-
бенно их родители, то-
же спрашивают у меня 
за каждую двойку, - 
подтверждает слова 
своей коллеги географ 
Светлана Сергеевна. - 
Причем, знаете, сама 
постановка вопроса 
даже перевернулась с 
ног на голову. Роди-
тель приходит сразу с 
наездом: «Мой ребе-
нок все знает! Почему 
в дневнике три? Вы что, 
самая умная?». Даже 
ведь не спросят: а что 
не так? Где мой оболтус 
не доучил? Как испра-
вить? Сразу скандал. 
А дети - они же копи-
руют родителей. Я уже 
разработала свою ме-
тодику - если ученик 
из-за плохой оценки за 
контрольную начинает 
выяснять отношения, я 
предлагаю ему прямо 
на месте ответить на 
вопросы контрольной 
устно. И если он знает, 
то готова извиниться и 
оценку исправить. Но 
таких прецедентов по-
ка не было. Знаете, до 
чего уже доходит, де-
ти буквально требуют: 
«Я хорошо себя вел на 
уроке, не шумел, вот 
конспект писал. По-
ставьте мне пять». Я 
уже шучу, что только за 
то, что пришел, полу-
чается? Раньше так не 
было. Спорить с учите-
лем? Требовать пятер-
ку? Никогда. Я теперь, 
как парикмахер, кото-
рый оказывает услуги и 
обязан ублажать недо-
вольных клиентов. Чуть 
что - жалоба. А дети как 
могут довести, знаете?!

Если в классе начи-
нается заговор против 
учителя, то бедному пе-
дагогу с ним просто не 
справиться. Пора уже 
начать всерьез гово-
рить о буллинге (трав-
ле. - Ред.) учителей, а 
не учеников.

- У нас в 8-м классе 
девочки стали дружить 
против учительницы 
русского, - рассказы-
вает педагог истории и 
завуч по воспитатель-
ной работе подмо-
сковной школы Еле-
на П. - Устраивали ей 
пранки (розыгрыши, 
как правило, хулиган-
ские. - Ред.), доводи-
ли на уроках. Причем 
действовали слаженно, 
одна из зачинщиц «вы-
ступает», другие испод-
тишка снимают. Ну а 
дальше дело техники - 

Единый госэкзамен - это от-
дельная головная боль для всех. 
И для детей, и для педагогов.

- С приходим этого ЕГЭ уже нечего 
говорить об индивидуальном подходе. 
Притом что с нас его по-прежнему 
требуют. Все должны подогнаться 
под один стандарт. Но дети же все 
разные!

Мы все заметили, что 10-й класс 
вообще выпадает из учебы. После 
сдачи ГИА (государственной итоговой 
аттестации. - Ред.) в 9-м дети выды-
хают и приходят в себя уже к 11-му. 
Оценки же в аттестате, по сути, уже 
никакой роли не играют, только баллы 
ЕГЭ. Так что в 11-м ученики плюют на 
все непрофильные предметы, зубрят 
усиленно только те дисциплины, ко-
торые будут сдавать. У нас в школе 

эксперимент - разрешено свободное 
посещение уроков для выпускников. 
Так у меня на географии остались 
3 - 4 человека в классе!

Я каждый год работаю на ЕГЭ. Чего 
только не насмотрелась. Детям плохо 
становится, все на нервах. Часто ско-
рую вызываем. А с ходу понять, что с 
ребенком что-то не так, сложно, мы 
же их видим впервые (по правилам 
ученики сдают экзамены в другой 
школе). И невозможно понять, кто 
списывает. Мальчик один пришел  - 
весь нашпигован техникой, даже 
слышно было, как ему начитывают 
ответы. Но досмотреть мы права не 
имеем.

- А рамки все эти и видеока-
меры на экзаменах в классах 
не помогают? Для ЕГЭ же такие 

жесткие правила разработаны, 
миллиарды потрачены…

- Да, контроль серьезный. И охранни-
ки чуть ли не с автоматами. И в туалет 
можно выйти строго по регламенту, да 
еще и под присмотром (учитель обязан 
стоять у двери). И рамки все эти. Я 
иногда думаю, лучше бы так корруп-
ционеров ловили. Но беда в том, что 
все эти строгости работают только для 
порядочных людей, как и все в этой 
жизни, впрочем. А кто хочет списать, 
найдет кучу способов. Я читала как-
то вредные советы в интернете - и в 
фольгу завернуть технику, и прийти в 
школу, где будет экзамен, заранее и 
спрятать шпаргалки и туалете. Я уже 
молчу, что задания ЕГЭ каждый год 
сливаются в телеграм-каналах… Кто 
хочет списать - спишет.

 ■ БИЛЕТ № 9. ПРИЕМ!

ЕГЭ: лучше бы вы так взяточников ловили!

Ученик всегда прав?
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Дина КАРПИЦКАЯ

Я сама мама школьни-
цы. Дочь в прошлом году 
окончила 9 классов. За 
годы ее учебы я много на-
смотрелась.

Вывод общий та-
кой - дети и их роди-
тели становятся все 
дальше и от школы, и 
друг от друга. Походов 
с классом - нет. Чае-
питий, дискотек - нет. 
А потом кто-то требует 
дружного коллектива и отсутствия буллинга.

Родители не знают друг друга годами. Собра-
ния для нас проводили в такое время, что ра-
ботающему человеку попасть нереально. Типа: 
вторник, в 17.00. И делайте что хотите. Хоть на 
метле прилетайте.

Все личное общение в итоге заменяет чат, 
где творится настоящий хоррор. Помню, в 7-м 
классе мамы и папы (взрослые люди!) устроили 
травлю девочке из не очень благополучной семьи 
и ее бабушке, которая была опекуном. Чуть не 
письмо уже строчили в опеку, чтобы отправить 
ребенка в детдом. «Она мешает нашим детям 
учиться! Это не наши проблемы, что ребенок 
такой». А бедную бабушку просто выкинули 
из чата. Она потом плакалась мне, что очень 
оскорблена этим, потому что ИЗ ВСЕГО РО-
ДИТЕЛЬСКОГО КОЛЛЕКТИВА класса я одна 
ее поддержала. А ей и так сложно с внучкой, да.

Что касается общения с учителями, то шко-
лы стали неприступными крепостями. Понят-
но, что это все - ради безопасности детей. Но 
просто так забежать и переговорить тет-а-тет с 
учителем уже невозможно! Охрана держит мам 
и пап в маленьком «загоне» при входе. Строгий 
секретарь с журналами записи кто пришел и по 
какому поводу. Мне буквально со скандалом 
удавалось пробиться к педагогу.

А надо быть ближе друг к другу. Все эти дис-
танционки и собрания по зуму лишь отдаляют 
школу и семью друг от друга. И нечего потом 
удивляться, что мамы и папы общаются с учи-
телями через жалобы в инстанции.

педагогическая драма 

монтажа. Вырезают все 
ненужное, остается, 
как учитель повышает 
голос. Что они творили 
на уроках! И вейпы на 
задних рядах курили, 
и плевали ей в спину, 
не реагировали на за-
мечания, хамили. По-
том выяснилось, что у 
них был чат «Достанем 
(слово более ругатель-
ное) русичку». И там 
каждый день новый 
план обсуждался.

- А как стало известно 
про этот чат?

- Тогда в класс при-
шла новая ученица 
Катя, ее стали натрав-
ливать на эту учитель-
ницу. А новичок ста-
рался, чтобы влиться 
в коллектив. Дошло до 
того, что эта Катя на-
писала в чате, что зав-
тра придет в школу с 
молотком. Вот тогда-
то мне в испуге и со-
общила обо всем одна 
из учениц.

- Но почему сама учи-
тельница русского не по-
жаловалась на буллинг?

- Да у нас в шко-
ле, знаете, кто всегда 
прав? Ученик. Дети на 
нее еще и жалобы писа-
ли, подключали к этому 
родителей. Она устала 
объяснительные пи-
сать и незаслуженные 
выговоры получать. 
Так что хорошо, что 
про этот чат и молоток 
стало известно. А иначе 
все могло закончиться 
трагедией.

Девочек-зачинщиц 
поставили на учет в по-
лицию. Но главное - и 
той единственной бла-
горазумной ученице, 

которая сообщила пе-
дагогам о надвигаю-
щейся трагедии, при-
шлось перевестись в 
другую школу. Ее в 
классе затравили как 
предательницу.

ЗВОНКИ - 
ПОЖАЛУЙСТА, 
НО ТОЛЬКО НА УРОК

Запрет на мобильни-
ки в школе обсуждают 
уже давно. Были выпу-
шены и рекомендации 
Роспотребнадзора, и 
министр образования 
не раз высказывался. 
Но воз и ныне там. Я 
опросила десяток учи-
телей, все высказались 
за то, чтобы запретить 
телефоны в школе.

- Они мешают. Дети 
не общаются между со-
бой на переменах, все 
сидят, уткнувшись в 
экран.

- А все эти пранки, 
которые обязательно 
надо снять и выло-
жить в сеть? Что они 
только не делают - и 
потопы в школьных 
туалетах, специаль-
но забивая тетрадями 
унитазы. И друг друга 
снимают в жутких ра-
курсах. У нас в школе 
был скандал, мальчик 
с ментальным откло-
нением стал «звездой» 
этих пранков. И пока 
все это было внутри 
детских чатов, никто об 
этом не знал. Но один 
ученик выложил видео 
в ТикТок. И этот ролик 
набрал 10 миллионов 
просмотров. Родите-
ли побежали в Мино-
бразования жаловать-
ся, школу проверками 

мучили полгода. А что 
мы, учителя, можем 
сделать? Мы даже права 
не имеем потребовать 
показать телефон. А уж 
тем более его отобрать. 
А вот родители как раз 
такое право имеют. Но 
им до этого дела нет, а 
виноваты мы. После то-
го случая у нас в клас-
сах поставили ящики, 
куда перед уроком все 
ученики обязаны по-
ложить мобильник. Но 
теперь многие ходят с 
двумя: один - для ящи-
ка, другой - в кармане.

- Слушайте, но учите-
ля тоже иногда переги-
бают палку. Вот недавно 
педагог по финансовой 
грамотности из столич-
ной школы набросился 
на ученика с кулака-
ми. А в Нижнем Тагиле 
обэжэшник избил двоих 
пятиклассников, - при-
водила я доводы Елене 
П., которая заведует в 
подмосковной школе 
воспитательной рабо-
той.

- Такие случаи, ко-
нечно, недопустимы. И 
я считаю, что видеона-
блюдение в школе ре-
шает все эти вопросы.

НА СЕЛЕ ВСЕ 
ХОРОШО, 
ТОЛЬКО ЛЮДИ 
РАЗБЕГАЮТСЯ

Похоже, остатки со-
ветского школьного 
образования, по кото-
рому многие тоскуют, в 
России все же остались. 
В маленьких сельских 
школах. И учителя там 
в почете (в том числе 
по уровню зарплат - в 
сравнении с осталь-

ным селом). И дети по-
слушнее. Да и классы 
маленькие, так что есть 
тот самый «индивиду-
альный подход».

- Но у нас тоже про-
блемы - не хватает педа-
гогов. Остро. Молодые 
не хотят оставаться в де-
ревне и получать 20 ты-
сяч рублей, когда их вон 
в Москву возьмут на 
100 тысяч. А старое по-
коление потихоньку вы-
мирает. У нас в школе, 
чтобы заткнуть дыры, 
каждый учитель ведет 
несколько предметов. 
Я, например, и физрук, 
и историк, и ОБЖ пре-
подаю, - рассказывает 
Дмитрий Иванович, 
учитель сельской шко-
лы из Забайкальского 
края. - А вот с англий-
ским что делать? Англи-
чанка у нас уже 10 лет 
как на пенсию должна 
пойти, но ее все угова-
ривают остаться: «Ну 
еще годик, ну еще». Где 
искать нового?

- У вас пранки, бул-
линги и прочие ужасы 
XXI века в школе при-
сутствуют? Родители как 
себя ведут?

- Такие модные сло-
ва мы только недавно 
узнали. У нас все спо-
койно, по старинке. В 
селе всего 800 жителей, 
все друг друга знают, ка-
кие тут пранки. Школа - 
это центр жизни вообще 
нашей деревни, тут и 
кружки, и дискотеки, 
и свадьбы. Мы, учите-
ля, уважаемые люди. А 
ученики - замечатель-
ные. Кстати, ЕГЭ они 
сдают все на хорошие 
баллы и без всяких ре-
петиторов. Поступают 
в институты на бюджет. 
Вот только из городов 
молодежь домой уже не 
возвращается...

 ■ ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Проблема - реальная.  
Давайте решать 
вместе

Выступая с Посланием в этом году, Владимир 
Путин посвятил немало слов тому, что надо под-
нять престиж учителей. Похоже, проблема ре-
альная, и решать ее приходится уже на уровне 
выше некуда.

Более того, этот наш с вами 2023 год объявлен 
Годом педагога и наставника. Правительству по-
ручено срочно создать оргкомитет и разработать 
план мероприятий. Но как наш дорогой Кабмин 
будет бороться с пранками и буллингом в шко-
лах? Есть у него идеи по воспитанию не только 
учеников, но и их родителей?

«Комсомолка» уже подключилась к этому важ-
ному делу (а что может быть важнее воспитания 
наших детей?). Уважаемые учителя, пишите свои 
предложения и замечания на адрес shkola@kp.ru, 
можно инкогнито, главное, конструктивно. Ждем 
мнений и от родителей. Мы их будем публиковать.
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Это вы еще не знаете, 
что мы будем делать на 

перемене,  
когда подрастем!

ВЗГЛЯД РОДИТЕЛЯ

А где походы 
с классом? 
Чаепития 
и дискотеки где?

Самые острые проблемы образования - 
в «Родительском вопросе» по воскресеньям 

в 11.00 на Радио «КП»91.0 FM
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Мэр Сочи 
о достижениях 
в 2022 году.

На открытой сессии 
Городского собрания 
Сочи мэр города-курор-
та Алексей Копайгород-
ский представил доклад 
о работе в 2022 году. Год 
оказался знаковым - ре-
кордный бюджет, откры-
тие трех школ, разработ-
ка генерального плана, 
обновление инженерной 
инфраструктуры и многое 
другое.

ДИАЛОГ 
С НАСЕЛЕНИЕМ

По оценке главы горо-
да-курорта - прошедший 
год оказался успешным. 
Об этом говорят не толь-
ко различные статисти-
ческие данные. Один 

из главных показателей 
- реализация планов по 
развитию территорий, 
основанных на просьбах 
местных жителей.

- Наладили еще более 
тесное взаимодействие с 
населением, внедрили но-
вые формы, которые по-
зволили привлечь наших 
граждан к обсуждению по 
широкому кругу вопросов: 
генплан, благоустройство, 
социальная инфраструк-
тура, - конкретизировал 
Алексей Копайгородский.

В этой работе городской 
администрации помогает 
территориальное общест-
венное самоуправление 
(ТОСы). В прошлом году 
в онлайн-системе ТОС за-
регистрировали порядка 
двух тысяч обращений от 
местных жителей. Поряд-
ка 90% из них удалось во-
плотить в жизнь.

То, что не успели сде-

лать, планируется вы-
полнить в этом году. В их 
число входят просьбы, 
касающиеся инфраструк-
турных решений и строи-
тельства новых объектов, 
в том числе и социальных. 
Мэр заверил, что все они 
находятся в работе.

- В течение всего года 
мы активно развивали 
новые методы работы с 
обращениями. В 2022 го-
ду муниципальный центр 
управления обработал бо-
лее 22 тысяч сообщений. 
Еще почти 23 тысячи об-
ращений к нам поступило 
посредством почты, звон-
ков, приемов и сходов. 
Запросы от жителей нам 
передают и СМИ через 
городскую редколлегию, 
- отметил глава города-
курорта.

Он также рассказал о 
личной встрече с населе-
нием. На прием к главе 
города пришли порядка 
600 человек, еще около 
15 тысяч человек посе-
тили сходы граждан. При 
этом люди также могут 
встретиться с депутатами 
Государственной думы, 
Законодательного собра-
ния региона, Городского 
собрания Сочи, предста-
вителями правоохрани-
тельных органов и дру-
гими представителями 
власти. Каждое обраще-
ние, заверил Алексей Ко-
пайгородский, находится 
на особом контроле. Учет 
ведется с помощью спе-
циально разработанной 
системы.

РАЗРАБОТКА ГЕНПЛАНА
Мэр акцентировал вни-

мание и на привлечении 
населения к рассмотре-
нию генерального плана 
города, разработка кото-
рого подходит к концу. 
Основной документ по 
землепользованию и за-

стройке планируется ут-
вердить до конца этого 
года. Процесс его фор-
мирования шел в посто-
янном диалоге с гражда-
нами.

- Этот год объявлен в 
Сочи Годом архитекту-
ры. Больше десяти тысяч 
человек посетили наш го-
ловной штаб и районные 
офисы по ознакомлению 
с генпланом. А также при-
няли участие в выездных 
встречах, которые при 
поддержке наших депута-
тов прошли во всех насе-
ленных пунктах курорта. 
Более 3000 предложений 
от жителей направлены 
разработчику проекта, - 
отметил Алексей Копай-
городский.

РЕКОРДНЫЙ БЮДЖЕТ
Алексей Копайгород-

ский отметил, что в 2022 
году городской бюджет 
показал рекордные значе-
ния. Объем казны соста-
вил 26 млрд рублей, что в 
полтора раза больше, чем 
планировалось ранее.

- Почти 59 миллиардов 
рублей мы направили в 
консолидированный бюд-
жет края. План выполнен 
на 113 процентов. В феде-
ральный бюджет от Сочи 
направлено 18,5 миллиар-
да рублей. На 2,5 больше, 
чем годом ранее, - акцен-
тировал глава города-ку-
рорта.

При этом 2022 год стал 
успешным фактически 
для всех отраслей город-
ского хозяйства. На 18% 
выросла курортная сфера, 
которая для Сочи явля-
ется основополагающей. 
Положительную динами-
ку также продемонстри-
ровали транспортная и 

строительная отрасли. 
Рост составил 32% и 20% 
соответственно. На 12% 
увеличилось производ-
ство товаров и оказание 
услуг.

Основной для города 
остается санаторно-ку-
рортная отрасль. В прош-
лом году Сочи принял 
рекордное количество 
туристов - 7,2 млн чело-
век приехали отдохнуть на 
побережье Черного моря. 
Благодаря ей в консоли-
дированный бюджет края 
поступило 6 млрд рублей.

Объем субсидий из 
федерального и регио-
нального бюджета также 
достиг рекордных пока-
зателей - 8,2 млрд рублей. 
Алексей Копайгородский 
отметил, что по уровню 
долговой нагрузки Сочи 
занял первое место среди 
городов Краснодарского 
края. Муниципальный 
долг в 607 млн рублей пол-
ностью погашен.

- Впервые за весь посто-
лимпийский период жиз-
ни курорта мы говорим о 
бюджете развития. Наш 
приоритет - это развитие 
социальной инфраструк-
туры. И более полови-
ны всех расходов имели 
именно социальную на-
правленность. Мы повы-
сили заработную плату 
и ввели дополнительные 
меры поддержки. В 2023 
году сохраняем все соци-
альные выплаты. Для 16 
категорий они увеличатся 
вдвое, - подчеркнул мэр.

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
ГОРОДА

- Особое внимание уде-
лено в бюджете города 
мероприятиям «Зеленой 
книги». Более чем в два ра-

Что касается 
инвестиций, 
то в прошлом 
году объем 
вложенных 
средств 
в объекты 
городской 
инфра-
структуры 
выросли вдвое.

 Отдельно мэр 
а к ц е н т и р о в а л 
внимание на 
с т р о и т е л ь с т в е 
новых социаль-
ных объектов, 
что имеет ключе-
вое значение для 
города.

- В прошлом 
году мы ввели в 
эксплуатацию че-
тыре объекта, ко-
торые ждали со-
тни наших семей: 
первую в микро-
районе школу на 
Мамайке, школу 
и детский сад по 

улице Ачишхов-
ской в поселке 
Красная Поля-
на. Новый блок 
к детскому саду 
№ 6 на Гагарина. 
Построили три 
офиса врача об-
щей практики в 
селах Пластунка, 
Орел-Изумруд, 
ауле Хаджико. В 
этом году будем 
проектировать 
еще три, - пере-
числил Алексей 
Копайгородский.

Мэр добавил, 
что в городе-ку-
рорте строится 
четыре школы. В 
этом году начнут 
возводить еще де-
вять. Что касает-
ся детских садов, 
то работы ведутся 
на пяти объектах. 
Всего же в этом 
году количест-
во строящихся и 
проектируемых 

соцобъектов до-
стигнет 38.

Значительными 
темпами развива-
ется и спортивная 
инфраструктура. 
В Кудепсте в про-
цессе строитель-
ства находится 
зал единоборств. 
Его открытие пла-
нируется приу-
рочить ко Дню 
физкультурника, 
который в этом 
году отмечается 
12 августа.

Помимо этого, 
в городе-курор-
те построят два 
спорткомплекса 
и проведут рекон-
струкцию тенни-
сной академии. В 
ближайшее вре-
мя также начнут-
ся работы по со-
зданию проектов 
еще пяти объек-
тов спортивной 
инфраструктуры.

ВАЖНО!

Новые школы 
и детсады

Алексей Копайгородский отметил, что одной из основных 
задач остается развитие социальной инфраструктуры.

Сочинские рекорды:

Городской бюджет 
стал бюджетом 
развития
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за, а именно до 1,78 мил-
лиарда рублей увеличены 
расходы бюджета на сфе-
ру благоустройства горо-
да, сохранение и расшире-
ние его зеленого каркаса. 
Благоустроено порядка 
140 объектов городской 
инфраструктуры. По но-
вым экостандартам восста-
новлено 30 общественных 
пространств, - пояснил 
мэр курортного города.

Алексей Копайгород-
ский также добавил, что 
значительно - почти в 
шесть раз - увеличился 
объем бюджета на ком-
пенсационное озеленение. 
Кроме того, в админи-
страции города появится 
еще одно подразделение 
- центр озеленения, обя-
занности которого будут 
заключаться в уходе за зе-
леными насаждениями.

- Принципы Года эко-
логии мы перенесли в Год 
архитектуры. За этот год, 
до марта 2024-го, утвер-
дим границы историче-
ских центров во всех че-
тырех районах, завершим 
ключевые этапы благоу-
стройства маршрута «Две 
реки - одно море», рекон-
струируем сквер Стерео, 
обустроим пешеходный 
маршрут между горнолыж-
ными курортами, Красной 
Поляной и Эстосадком. У 
нас появятся новые совре-
менные речные и морские 
набережные. Всего плани-
руем реализовать более 30 
проектов благоустройства.

РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ИНЖЕНЕРНОЙ СЕТИ

На курорте приступили к 
масштабному обновлению 
инженерной инфраструк-
туры. В частности, модер-
низируют очистные соору-
жения. Финансирование 
проекта беспрецедентно. 
Планируется, что до 2030 
года на эти цели направят 
173 млрд рублей.

- Это позволит нам ком-
плексно решить широкий 
спектр проблем водоснаб-
жения и водоотведения. 
Будет построено и рекон-
струировано свыше тыся-
чи инфраструктурных объ-
ектов. Практически в два 
раза увеличатся мощности 
городских очистных соо-
ружений. В первоочеред-
ных мероприятиях учтены 
и вопросы берегоукрепле-
ния: километры пляжей 
Лазаревского района бу-
дут отсыпаны и восстанов-
лены, - отметил Алексей 
Копайгородский.

Отдельно мэр остано-
вился на важном для го-
рода вопросе - расчистке 
русел рек. По его словам, 
благодаря поддержке со 
стороны губернатора реги-
она уже почистили самые 
опасные участки - порядка 
30 километров.

ИНВЕСТИЦИИ В РАЗВИТИЕ
Как отметил Алексей 

Копайгородский, Сочи 
продолжает привлекать 
инвесторов. В городе ре-
ализуется 44 инвестрпо-
екта на сумму 400 млрд 
рублей. Это позволит со-
здать порядка 22 тысяч 
новых рабочих мест.

Только в 2022 году, доба-

вил глава города-курорта, 
объем подписанных ин-
вестсоглашений составил 
208 млрд рублей, что в два 
с половиной раза больше, 
чем годом ранее.

Помимо этого, Сочи 
стал лидером Краснодар-
ского края по количеству 
регистрации бизнеса - 800 
субъектов за год. Всего 
же в курортном городе 
работает порядка 35 ты-
сяч предприятий малых 
и средних форм собст-
венности, оборот кото-
рых превышает 300 млрд 
рублей.

- Это стабильные рабо-
чие места, формирование 
доходной части бюджета, 
вклад в благоустройство 
города. Новыми краевыми 
мерами поддержки, разра-
ботанными по поручению 
губернатора Вениамина 
Кондратьева, воспользо-
вались более двух тысяч 
наших предпринимате-
лей. Почти в шесть раз 
увеличили финансиро-
вание и муниципальной 
программы по поддер-
жке МСП, - акцентиро-
вал мэр.

В прошлом году в Сочи 
по национальному 
проекту «Безопасные 
качественные дороги» 
отремонтировали 
75 участков, 
протяженность 
которых превышает 
75 километров.

Благодаря тому, что ра-
боты сделали раньше поло-
женного срока, приступи-
ли к выполнению плана на 
2023 год. Дорожное покры-
тие привели в порядок на 20 
улицах.

- В этом году ведем ремонт 
35 километров автодорог. 
Формируем перечень для 
участия в отборе по нац-
проекту БКД на 2024 год - в 
первую очередь туда входят 

проблемные участки, на ко-
торые нам указывают наши 
жители. До конца года об-
новим 222 остановочных па-
вильона. К слову, их дизайн 
определили жители в ходе 
опроса, - рассказал Алексей 
Копайгородский.

Кроме того, в рамках про-
фильного нацпроекта в бли-
жайшие три года автобусный 
парк Сочи пополнят 77 но-
вых машин, работающих на 
газовом топливе. 26 из них 
уже получили.

В Сочи также ведется рабо-
та по развитию инфраструк-
туры для электротранспорта. 
В частности, на городских 
парковках установили 13 
зарядных станций. Еще 18 
станций появится в ближай-
шее время.

Ремонт дорог

Мэр Сочи регулярно проводил встречи с местными жителями.

Особое внимание 
в Сочи уделяется 
поддержке населения.

По словам Алексея Ко-
пайгородского, к 9 Мая 
ветераны Великой Отече-
ственной войны получат 
единовременную выплату. 
В городе-курорте проживает 
около 1400 человек, которые 
внесли свой вклад в победу 
над фашистской Германией.

Особое внимание также 
уделяется родным участни-
ков специальной военной 
операции и переселенцам 
из новых регионов страны. 
Согласно указу президента, 
за каждой семьей жителя, 
находящегося в зоне про-
ведения СВО, закреплен со-
трудник местной админи-
страции, который помогает 
в решении возникающих во-
просов.

- Работает координаци-
онный совет по адресной 
помощи семьям мобилизо-
ванных и участников СВО. 
Вопросы семей наших за-
щитников решаются ежед-
невно. Материальную по-
мощь оказываем из средств 
фонда, собранного нашими 
жителями и предпринимате-
лями - более 18 миллионов 
рублей уже передано в семьи 
защитников страны. Так-
же оказываем содействие в 
решении важных бытовых 
вопросов семей участников 
СВО, - отметил Алексей Ко-
пайгородский.

В прошлом году в Сочи 
разработали и запустили 
новые меры поддержки. В 

частности, дети участни-
ков СВО могут бесплатно 
ездить в городском общест-
венном транспорте, ходить 
в детский сад и питаться в 
столовых образовательных 
учреждений.

Для них также предусмо-
трена поддержка при пере-
воде или устройстве в обра-
зовательные учреждения, 
разработаны абонементы 
на посещение учреждений 
культуры. Семьям мобили-
зованных предоставляются 
льготы по оплате земельного 
налога, а также предусмотре-
ны выплаты при рождении 
ребенка.

Кроме того, сочинцы со-
бирают гуманитарную по-
мощь для жителей Донец-
кой и Луганской народных 
республик, а также Хер-
сконской и Запорожской 
областей. С начала СВО 
отправили более 120 тонн 
груза.

- Спасибо всем, кто при-
нимает участие в этой важ-
ной и благородной работе, 
- депутатскому корпусу, 
ТОСам, общественным ор-
ганизациям, учебным заве-
дениям, медучреждениям и 
аптечным сетям, предпри-
нимателям, всем неравно-
душным горожанам, - обра-
тился мэр города-курорта.

Отдельно Алексей Копай-
городский отметил, что Со-
чи активно оказывает под-
держку Мариуполю. Там 
сейчас находится порядка 
300 специалистов-строите-
лей, которые помогают вос-
станавливать город.

Социальная 
поддержка

БУДЬ В КУРСЕ

 ■ КСТАТИ
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Евгений ЧЕРНЫХ

20 марта энтузиасты 
отмечали День 
астролога. Что сулит 
нам космос, 
рассказала Татьяна 
Лукашевич - астролог, 
предсказавшая 
пандемию.

Все пытаются заглянуть 
в будущее. И тут как в анек-
доте про такси: вам с ша-
шечками или ехать? То есть 
любые инструменты про-
гнозирования хороши, если 
от них есть хоть какая-то 
польза. Астролог Татьяна Лу-
кашевич, автор книги «Твой 
лучший гороскоп», вышед-
шей в издательстве «Ком-
сомольская правда», в свое 
время предсказала панде-
мию COVID-19. Сегодня она 
утверждает: мы находимся 
на пороге еще более важных 
изменений. 

ПЛУТОН ПЕРЕШЕЛ  
ПОД ЗНАК ВОДОЛЕЯ

- Март 2023 года повлия-
ет на следующие двадцать 
лет, - говорит Татьяна Лу-
кашевич. - Что произошло? 
Во-первых, поменял свой 
знак Сатурн. Он 7 марта 
перешел в знак Рыбы и по-
кинет его окончательно 
14 февраля 2026 года. Во-
вторых, 23 марта Плутон 
войдет в знак Водолея. И эта 
конфигурация повлияет на 
судьбу нашей цивилизации 
до 2043 года. Особенно важ-
ным этот период будет для 
России.

- Почему?
- Потому что Россия сим-

волически находится как раз 
под знаком Водолея. Этот 
знак нам покровительству-
ет. Приведу пример: послед-
ние 20 лет Плутон находил-
ся в Козероге, под которым 
символически расположен 
Китай. Именно в эти годы 
случился резкий подъем ки-
тайской экономики. Сейчас 

она на 2-м месте после эко-
номики США.

- То есть предстоящие 
двадцать лет сулят России  
подъем?

- Плутон в астрологии от-
вечает за трансформацию 
и кризисы, но также за не-
сметные богатства и власть. 
А если мы вспомним историю, 
то последнее прохождение 
Плутона по знаку Водолея 
пришлось на правление Ека-
терины Второй. Именно это 
время названо Золотым ве-
ком. Россия сделала тогда 
огромный рывок в экономике 
и политике. В те годы были 
присоединены Крым, Север-
ное Причерноморье, Право-
бережная Украина, Приазо-
вье, Белоруссия, Курляндия, 
Литва.

Во Франции произошла 
знаменитая Французская 
революция, была свергнута 
монархия. 10 августа 1792 го-
да, когда Солнце, находив-
шееся в тот момент в знаке 
королей (Лев), соединилось 
с Ураном в точной оппози-
ции к Плутону, Людовик XVI 
был низложен и помещен 
под усиленную охрану в за-
мок Тампль. Я напоминаю 
об этом, чтобы мы все пони-
мали, на пороге каких мас-
штабных событий находится 
человечество.

БАЙДЕН, ГУД-БАЙ!
- Кто из сегодняшних вла-

стителей мира должен опа-
саться за свою власть? 

- Давайте посмотрим на 
натальную карту Джозефа 
Байдена, - говорит астро-
лог Татьяна Лукашевич. - 
В марте транзитная Лилит 
соединится с его Плутоном, 
который является управите-
лем его Солнца, а транзит-
ный Сатурн - с кармическим 
узлом Кету. В карте инау-
гурации президента США 
транзитный Плутон зай-
дет на Солнце, а затмение 
20 апреля 2023 года произой-
дет в квадрате к этому Солн-

цу на Луне карты инаугура-
ции. Что наводит на мысль 
о скором уходе Байдена со 
своего поста.

Драматические события 
могут произойти в жизни 
предыдущего президен-
та США Дональда Трампа, 
Солнце которого будет под 
ударом зловредных планет. 
Что касается глобальных 
конфликтов, то наступит 
такой момент, когда мир, 
оказавшись «на грани су-
ществования», поймет, что 
надо договариваться.

По мнению Татьяны Лука-
шевич, отрезвить людей, как 
ни странно, могут землетря-
сения. Кстати, за ядерную 
энергию и сейсмическую ак-
тивность отвечает все тот же 
Плутон. Но эта его энергия 
как раз позволит человече-
ству уцелеть от радиации и 
осознать, что конфронтация 
ведет в тупик. Серия природ-
ных катаклизмов - сценарий 
действия Плутона - все же 
мягче, чем всемирная ядер-
ная катастрофа.

А еще именно в марте - 
апреле на небесах повторя-
ется конфигурация, которая 
была в момент начала Второй 
мировой войны, и через ме-
сяц нас ожидает солнечное 
затмение - 20 апреля в ква-
драте все с тем же Плутоном. 
Видимо, считает астролог, 
Вселенная готова дать нашей 
цивилизации еще один шанс 
на ее эволюционном пути.

Звезды обещают России 
повторение Золотого века 
Екатерины Второй

Алексей МОРОЗОВ,  
спецкор отдела науки

Вы часто слышите, что астро-
логия не наука. Но одновременно 
вы видите, что астрологи опери-
руют сложными картами позиций 
планет и делают непростые мате-
матические расчеты (скорее, за 
них расчеты делают программы, 
конечно). И вы задаете вопрос: 
как же так?

Дело в том, что в науке любой 
закон или формула не взяты с 
потолка, а получены путем опы-
та и доказательства. Например, 
теоретик с помощью математики 
создает гипотезу, и она предска-
зывает явления, которые прежде 
не наблюдались. Затем экспери-
ментатор в лаборатории ставит 
опыт и получает подтверждение. 
Причем этот опыт должен быть 
воспроизводим, то есть повторен 
другими экспериментаторами с 
тем же результатом.

В противоположность этому 
астрология - это набор догм, 
готовых выводов, которые 
словно спущены с неба. Дог-
мы эти возникли в Древнем 
Вавилоне несколько тысяч лет 
назад. Марс зловреден, Вене-
ра отвечает за любовь, Юпи-
тер - царь планет. Их сочетания 
тоже что-то означают. Никто не 
вывел это математически, никто 
не ставил опытов. Говорят, что 
все это сообщила нам «древняя, 
исключительно мудрая цивили-
зация». Например, атланты. Но 
археологи атлантов не нашли. И 
самое главное: читая глиняные 
таблички вавилонян, папирусы 
египтян, средневековые тракта-
ты, мы видим, как астрология об-
растает все новыми произвольны-
ми трактовками. Их придумали не 
атланты, а люди, причем каждый 
последующий астролог по своему 
разумению что-то накручивал на 
построения предшественников.

Затем наука стала открывать 
новые планеты - Уран, Нептун, 

Плутон (последний то признает-
ся планетой, то нет). Им также 
были приписаны свойства со-
вершенно произвольно. Далее 
орбита Земли, медленно враща-
ясь под действием гравитации, 
изменила характер знаков зо-
диака. Сегодня истинная позиция 
Солнца отличается от той, что 
была в Вавилоне, ровно на знак. 
Астрологи могли бы скорректиро-
вать свои гороскопы, но не стали 
делать этого. Доказательств, по-
чему надо поступить именно так, 
они, конечно, не дали.

В итоге сегодня астрология - 
это компьютерная програм-
ма, которая высчитывает по-
ложения планет, опираясь на 
законы Кеплера и Ньютона. 
Получившаяся по итогам карта 
трактуется так, как заблагорас-
судится тому или иному астро-
логу.

Предсказания гороскопов про-
верялись не раз, результат всег-
да один: все совпадения случай-
ны. То есть гороскопы работают 
методом тыка. Предсказали сто 
событий, сбылось пять, причем 
можно математически показать, 
сколько именно событий сбудет-
ся. Как можно математически 
прикинуть вероятность выигрыша 
в рулетку.

Но здесь включается другой 
эффект: если предсказание 
сбылось, люди его запомина-
ют, а не сбылось - забывают. 
В результате в личной или кол-
лективной памяти накапливается 
пласт «доказательств» действен-
ности астрологии. 

Наконец, астрологи часто прак-
тикуют такой прием, как «пред-
сказания, сделанные после со-
бытия». Скажем, что-то важное 
происходит в мире. Поднимаются 
старые натальные карты: так вот 
же, конечно, такое положение 
планет и должно было вызвать 
такой эффект. Но почему вы не 
предсказали события ДО них? Ну 
вот как-то не додумались.

МНЕНиЕ сКЕПТиКА

Предсказания работают 
методом тыка

Хотите - верьте
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     Твой лучший  
гороскоп

Вы узнаете, как подружиться со «своей» звездой, договориться 
с ретроградным Меркурием и достичь большой взаимной любви 
с любым из знаков зодиака. Удачные и позитивные личные про-
гнозы для каждого.
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Анна ДОБРЮХА

«Ваш мозг может контро-
лировать, как вы заболеваете 
и как выздоравливаете» - ста-
тья под таким названием вы-
шла в авторитетном между-
народном научном журнале 
Nature. Описанные результа-
ты экспериментов поражают 
воображение. 

КАК ВОССТАНОВИТЬ 
РАЗБИТОЕ СЕРДЦЕ

Хедва Хайкин, научная со-
трудница Израильского тех-
нологического института 
в Хайфе, исследовала ткани 
сердца после инфаркта у двух 
групп мышей. Одной части 
грызунов проводили стиму-
ляцию зон головного мозга, 
отвечающих за позитивные 
эмоции и мотивацию. Этот 
участок известен также как 
центр удовольствия. Вторую, 
контрольную группу мышей 
оставили без вмешательств.

- Увидев результаты, пер-
вым делом мы подумали: это 
слишком хорошо, чтобы быть 
правдой, - признается Хай-
кин. Оказалось, что у «стиму-
лированных» мышек в ткани 
сердца значительно меньше 
площадь рубцов. Иными сло-
вами, вред от инфаркта на-
много ниже, и восстановле-
ние идет гораздо лучше!

Но вдруг это случайность? 
Исследовательница с колле-
гами - нейроиммунологом 
Асией Роллс и кардиологом 
Лиором Гепштейном - убеди-
лись: так повторяется из раза 
в раз. Но почему это проис-
ходит, остается загадкой. Как 
один из вариантов они вы-

двинули гипотезу: возмож-
но, стимуляция центра возна-
граждения в головном мозге 
каким-то образом вызывает 
изменения в определенных 
звеньях иммунной системы. 

ВлИяюТ лИ НЕРВНЫЕ 
КлЕТКИ НА РАК?

В другом опыте ученые ре-
шили проверить, как воздей-
ствует стимуляция на мышей 
с опухолями легких и кожи. 
Активация нейронов центра 
удовольствия заметно умень-
шила площадь распростране-
ния раковых клеток. 

Гипотеза ученых в данном 
случае такова: похоже, сти-
муляция участков головного 
мозга у мышей подействова-
ла на клетки костного мозга. 
А именно: произошло осла-

бление звена, которое обычно 
подавляет иммунную актив-
ность. В итоге иммунная си-
стема активизировалась для 
борьбы с раком.

Встречается ли что-то по-
добное у людей? Одним 
из примеров считается ис-
следование Медицинской 
школы Стэнфордского уни-
верситета (Калифорния). 
Ученые проанализировали, 
как повлияла поддержива-
ющая психотерапия на па-
циенток с раком молочной 
железы. Давно замечено, что 
положительные эмоции и по-
зитивный настрой больного 
могут благотворно действо-
вать на процесс лечения мно-
гих болезней, пишут авторы 
научной работы. Через 20 ме-
сяцев после начала наблюде-
ния среди женщин, получав-
ших помощь онкопсихолога, 
выживших оказалось почти 
вдвое больше, чем среди па-
циенток, которых стандартно 
лечили от рака.

БОлЬШЕ ПОЗИТИВА - 
МЕНЬШЕ БОлИ

Какие горизонты откры-
вают для медицины вдох-
новляющие результаты экс-
периментов на мышах? Что 
можно сделать уже сегодня 
и какие примеры есть в по-
вседневной врачебной прак-

тике? Об этом мы спросили 
опытного психиатра, кото-
рый работал в том числе с он-
кологическими больными.

- Прежде всего важно по-
нимать: итоги исследований 
на животных нельзя напря-
мую перенести на челове-
ка, - предупреждает ведущий 
телеграм-канала «Психиа-
трия. Канал доктора Гилёва 
о психиатрии» практикующий 
врач-психиатр Артем Гилёв. - 
Однако, проводя опыты 
на мышах, мы можем полу-
чить понимание общих за-
кономерностей. И почву для 
дальнейших исследований - 
сначала на более крупных 
животных, потом на людях.

В целом известно, что 
убежденность людей в ле-
чебной силе даже бесполез-
ных с медицинской точки 
зрения средств (например, 
плацебо) может приводить 
к излечению некоторых бо-
лезней, рассказывает врач. 
Предполагается, что в этом 
могут быть задействованы 
положительные эмоции (на-
дежда на спасение) и моти-
вация (выздороветь). То есть 
те самые ощущения, в фор-
мировании которых участву-
ет центр вознаграждения 
в головном мозге.

- Зарубежные исследова-
тели выдвигают гипотезы, 

что нервные клетки именно 
центра удовольствия могут 
воздействовать на иммун-
ную систему. Что об этом  
известно?

- На самом деле наш голов-
ной мозг и наша иммунная 
система - это две самые за-
гадочные вселенные в орга-
низме. Они устроены крайне 
сложно. Для ученых и врачей 
в работе мозга и иммунитета 
больше тайн, чем понятных 
механизмов. 

Если говорить о том, что 
мы видим на практике, то, 
например, при негативных 
эмоциях, тревожном рас-
стройстве мозг может запу-
скать имитацию различных 
заболеваний. У человека при 
отсутствии реальной болез-
ни, физического поражения 
тех или иных органов появ-
ляются симптомы сердеч-
но-сосудистых, желудочно-
кишечных заболеваний 
 и т. д. 

Исходя из этого, можно 
предположить и обратное: 
при получении позитивных 
эмоций, удовольствия мозг 
может как минимум смягчать 
болезненные симптомы. Или 
даже излечивать какие-то бо-
лезни. Подчеркну: это тоже 
гипотеза.

 ✓ Транскраниальная магнитная стимуляция определенных 
зон головного мозга. Сегодня этот метод официально применя-
ется при лечении депрессивных расстройств у людей в некоторых 
медицинских учреждениях, рассказал Артем Гилёв. К поверхности 
головы пациента подносят катушку, с помощью которой проис-
ходит воздействие магнитным полем (устройство располагается 
так, чтобы сигнал поступал в необходимые участки мозга, по-
ложение катушки определяется на основе МРТ головного мозга  
пациента).

 ✓ Антидепрессанты. Механизм их действия науке до конца 
не известен, отмечает врач. Но то, что эти препараты, назначен-
ные по медпоказаниям, способствуют снижению тревожности 
и позитивным эмоциям - факт.

 ✓ Физические упражнения, которые человек выполняет 
с удовольствием. Например, бег, плавание, езда на велосипеде.

 ✓ Специальные компьютерные программы для снижения 
тревожности и расслабления. Это экспериментальные раз-
работки, чем-то похожие на игру. На голову пациента надевают 
датчики, которые считывают электрическую активность мозга. 
Информация появляется на экране компьютера в виде опреде-
ленных изображений. Человек расслабляется, успокаивается.

КОНКРЕТНО
Какими путями можно 
воздействовать на центр 
вознаграждения в головном мозге
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Мы 
уверены: 

счастье - путь 
к здоровью.  
Теперь это 

научная  
истина.

- Когда у человека 
позитивный 
настрой, ему хорошо, то, 
во-первых, проще 
контактировать с врачом. 
Такие люди более привержены 
лечению, что повышает 
его эффективность, - 
говорит доктор Гилев. 
- При тревожном расстройстве, 
сильных переживаниях повышается 
артериальное давление, уровень 
глюкозы в крови. Растет риск 
инфаркта, инсульта. 
А при спокойном и положительном 
настрое многие показатели 
становятся более благоприятными - 
снижается давление,
 глюкоза, нормализуются 
другие параметры.
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В ТЕМУ
ЭМОЦИИ СКАЗЫВАЮТСЯ

НА СОСТОЯНИИ
ПАЦИЕНТА

Что касается онкобольных, 
то у них нередко развиваются 

депрессии. В своей практике 
я видел, что при лечении 

депрессивных 
расстройств 

такие пациенты 
успешнее борются 

с раком.

Может ли исцелять...  
удовольствие?

Обман веществ
Как мед, сахар и соль заставляют нас стареть быстрее? Есть ли связь 

между лишним весом, иммунитетом, болезнью Альцгеймера и воспале-
ниями? Опасно ли принимать гормоны и можно ли их заменить «травка-
ми»? Как начать двигаться, если «спорт - вообще не мое»? Подробная 
инструкция для тех, кто хочет улучшать здоровье и не бояться старо-
сти, - в нашей книге. А еще теперь можно купить и электронную версию!
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Врачи  
говорят,  
что да. 

Отступают даже 
самые тяжелые 

недуги.
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Еще одна семья, которую 
многим можно поставить в 
пример, - тандем народного 
артиста РФ Бориса Щер-
бакова и актрисы и писа-
тельницы Татьяны Брон-
зовой, недавно отметивших 
золотую свадьбу. Они по-
знакомились на первом 
курсе Школы-студии МХАТ, 
встретились в общежитии 
театрального вуза. Вахтер 
сообщил Бронзовой номер 
комнаты, где ей предстояло 
жить. Она туда направилась 
в сопровождении своего 
первого мужа Вениамина…

- Мы с Веней зашли в 
комнату, а там на кроватях 
сидели три парня, - вспоми-
нает Татьяна Васильевна в 
интервью «Комсомолке».  - 
Четвертая койка была сво-
бодна. От растерянности я 
сказала: «Простите, но ме-
ня сюда направили жить». 
И один из парней - красивый 
блондин с нахальными голу-
быми глазами - пошутил: «Так 
давайте жить вместе». Это 
были первые слова, которые 
я услышала от своего буду-
щего мужа Бориса Щербако-
ва... Наш роман закрутился 
только на втором курсе. Во 
время репетиций отрывка 
в студенческом спектакле 
нас поставили в пару. Мы 
должны были поцеловать-
ся. И мы поцеловались по-
настоящему. Боря смутился, 
покраснел и выскочил из ре-
петиционного зала...»

Вот после этого поцелуя 
все и началось: Татьяна раз-
велась с мужем, Щербаков 
расстался со своей де-
вушкой. После оконча-
ния Школы-студии они 
сыграли свадьбу. 50-ле-
тие брака они отмети-
ли, как водится у 
творческих лю-
дей, в переры-
ве между ра-
ботой: «У Бори 
были съемки в 
Твери. Я поеха-
ла с ним. Вече-
ром съемочная 
группа по-
здравила нас 
шампанским, 
подарила 50 
алых роз, все 

кричали «Горько!». Поздно 
вернулись в Москву, а до-
ма наш сын Василий уже 
накрыл роскошный стол, и 
мы посидели по-семейному».

Разумеется, Татьяне Васи-
льевне приходилось иметь 
дело с чересчур эмоцио-
нальными фанатками свое-
го супруга: «В начале 80-х 
одна его поклонница напи-
сала письма с угрозами, 
мол, если Боря к ней не 
уйдет, она плеснет в меня 
кислотой». Были и более се-
рьезные угрозы семейному 
благополучию  - например, 
популярная актриса Люд-
мила Нильская как-то рас-
сказала о своем романе с 
Щербаковым. «Я не выяс-
няла отношения,  - вспоми-
нает Бронзова.  - Просто 
собрала его вещи, выста-
вила чемодан за дверь и 
забрала ключи от кварти-
ры. Уже через день Боря 
встречал меня с цветами у 
театра, говорил, что любит 
только меня... Он никогда 
ни в чем не признавался, 
всегда говорил: ничего не 
было, это сплетни. Но я все 
знала. Наш роман с Борей 
начался, когда ему было 19 
лет. Все эти годы он должен 
быть верен только мне? Бо-
ря снимался с красивыми, 
талантливыми актрисами. 
В актерской среде посто-
янно рождаются какие-то 
влюбленности, увлечения... 
Я к этому с пониманием от-
ношусь. Но всегда знала, 
что по-настоящему он любит 
только меня...»

Почему Брежневой, 
Лободе и другим стоит 
забыть о российских 
особняках - на сайте

КТО ЕЩЕ? 
Крепкий брак у Геннадия Хазанова: он женат на Злате 

Эльбаум более 50 лет (с 1970 г.). Злата Иосифовна не 
актриса, но связана с театром. Когда они познакомились, 
работала помощницей режиссера Марка Розовского. 
После свадьбы стала главным помощником набиравшего 
популярность мужа.

Более 55 лет народ-
ный артист РСФСР 
Александр Збруев же-
нат на коллеге и об-
ладательнице такого 
же звания Людмиле 
Савельевой - Наташе 
Ростовой из «Войны 
и мира». Во время 
съемок Савельевой 
в киноэпопее Сергея 
Бондарчука они по-
знакомились. Збру-
ев тогда снимался в 
соседнем пави-
льоне в фильме 
«Чистые пру-
ды». Начался 
роман, в 1967-м 
сыграли свадьбу, в 
том же году родилась 
дочь Наташа. А спу-
стя 10 лет в «Ленкоме» 
Збруев познакомил-
ся с молодой актри-
сой Еленой Шаниной 
(первая исполнитель-
ница роли Кончиты 
в спектакле «Юно-
на и Авось»). Об их 
«служебном романе» 
знала вся театральная 

Москва. У них роди-
лась дочка - Татьяна 
Збруева. Александр 
Викторович много лет 
метался между двумя 
любимыми женщина-
ми - женой, которая, 
скорее всего, обо всем 
догадывалась, и воз-
любленной, которая 
всегда ждала. В ито-
ге остался с Людми-
лой Савельевой.

Стаж семейной жизни 88-лет-
него Александра Ширвиндта, как 
он сам говорит, перешагнул 
«границы разумного». Со сво-
ей женой Натальей Белоусовой 
Александр Анатольевич прожил 
в браке 65 лет - как он шутит, 
«испортил жизнь только одной 
женщине» и ни разу не захотел 
поменять ее на более красивую 
или молодую. Познакомились 
они еще школьниками, когда ей 
было пятнадцать, а ему шестнад-
цать. Семь лет дружили, встре-
чались, проверяли чувства. 
И однажды в морозный 
январский день 1957-го 
Александр Ширвиндт по-
просил Наталью выйти на 
улицу - опустился перед ней 
на колено, вручил букет белой 
сирени, которую она обожала, 
и сделал предложение. Секрет 
долгой и счастливой семей-
ной жизни он объясняет так: 

«Моя жена - архитектор. 
А я - артист. У нее - проек-

ты. У меня - сцена, театр, пре-
мьеры… Мы толком не знаем, 
кто из нас чем конкретно за-
нимается. Я бы не хотел, что-
бы человек растворялся во мне. 

Можно с ума сойти, если в тебе 
кто-то постоянно растворяется. 
Надо давать друг другу больше 
кислорода». В их браке родился 
сын Михаил, который подарил 
им трех внуков, а те, в свою оче-
редь, - пятерых правнуков.

77-летний народный артист РСФСР Ев-
гений Киндинов, по праву считавшийся в 70 
- 80-х секс-символом, более 55 лет в браке 
со своей однокурсницей по Школе-студии 
МХАТ, актрисой Галиной Стецюк. После 
выхода на экраны «Романса о влюблен-
ных» по красавцу Киндинову сходили с ума 
миллионы советских женщин, писали ему 
письма, караулили у подъезда, что стало 
настоящим испытанием для семьи. Еще 
одно испытание: у супругов долгое время 
не было детей - только после 19 лет семей-
ной жизни у них родилась долгожданная 
дочь Даша. Кстати, Киндинов и Стецюк 
вместе не только дома, но и на сцене МХТ 
имени Чехова.

ДОСЛОВНО

«Поклонница мужа 
хотела плеснуть  
в меня кислотой»

Романс о влюбленном

«Надо давать друг другу больше кислорода»

Между Кончитой и Наташей Ростовой

Творцы бракосочетания

Подготовила Анастасия ПЛЕШАКОВА.

Окончание.  
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О долгом романе Александра 
Викторовича с Еленой Шаниной 

знали все - у пары даже родилась 
дочь Татьяна (в центре).
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Татьяна 
Бронзова 

призналась 
«КП», что 

знала  
о романах 

своего 
знаменитого 

супруга,  
но понимала, 
что семья для 
него важнее.
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Александр РОГОЗА

В конце 1990-х и в течение 
всех 2000-х эту банду счита-
ли одной из самых отморо-
женных не только в Москве и 
Подмосковье, но и на Урале, в 
Ростовской области и Крас-
нодарском крае. На их счету - 
около 50 убийств и разбойных 
нападений. Костяк уже сел на 
пожизненное. Но теперь на 
скамье подсудимых неулови-
мый киллер, которого боялись 
даже свои.

БИТВА ЗА РЫНОК 
История банды началась в 

1999 году. Уроженец Ростова-
на-Дону Дмитрий Лесняков 
(он же Лес) приехал в столицу 
и промышлял криминалом. 
Тут на него и обратил вни-
мание подмосковный бандит 
по кличке Маргарин. Вместе 
с Лесняковым в новую ОПГ 
вошли двое уроженцев Ми-
асса (Челябинская область) - 
Дмитрий Завьялов, Михаил 
Пуртов, а также бывший кил-
лер Курганской группировки 
Андрей Вершинин.

- Маргарину нужны были 
крепкие и решительные ре-
бята - сразу несколько груп-
пировок пытались подмять 
под себя Пушкинский кол-
хозный рынок, - рассказы-
вает источник в следствии. 

Новички взялись за дело. 
Первой жертвой стал предсе-
датель правления банка «Род-
ник», имевшего интересы в 
Подмосковье, Борис Терпугов. 
В октябре 1999-го его расстре-
ляли из автомата Калашнико-
ва прямо у подъезда дома на 
Кутузовском проспекте. 

И понеслось.
Покушение на редактора 

местной газеты, писавшей 
про разборки вокруг рынка, - 
его несколько раз ударили 
ножом, но он чудом выжил.

Убийство главы потреби-
тельского кооператива, ко-
торый сопротивлялся наезду 
бандитов.

Убийство владельца водоч-
ного завода под Пушкином.

Замглавы района, пытав-
шегося отстоять рынок, по-
калечили - прострелили из 
обреза обе ноги. Главбуху 
рынка поломали арматурой 
руки. 

- Вскоре Маргарин и Пур-
тов были убиты «бойцами» 
конкурирующей группиров-
ки. Так во главе банды ока-

зался Лесняков. Ему в итоге 
и удалось захватить Пуш-
кинский рынок, поставив 
там свой фиктивный ЧОП, 
который занимался сбором 
«дани» с каждого торговца, - 
говорит наш собеседник.

ПО ЛОЖНОМУ СЛЕДУ 
В «банде Леснякова» прак-

тически все жили под чужими 
именами. Порой меняя их по 
несколько раз. Так, Лесняков, 
который еще до Пушкино за-
светился как фигурант уго-
ловного дела о рэкете, сделал 
через подконтрольных ему 
местных чиновников новый 
паспорт на имя Руслана Ва-
лентинова. Вместе с Завья-
ловым они под новыми ФИО 
вошли в число совладельцев 
рынков и ежемесячно полу-
чали с него по 5 млн рублей 
(каждому) легального дохода. 
Не считая того, что с точек 
вышибали для них рядовые 
бандиты. 

- Это были настоящие от-
морозки, - продолжает ис-
точник. - Например, в 2001 

году, еще не будучи 

главарем банды, Лесняков 
увидел припаркованный на 
улице «Мерседес» класса 
люкс. Машина ему понра-
вилась, он решил ее забрать 
себе, но владелица отказалась 
отдавать ключи. И тогда бан-
дит просто забил женщину до 
смерти арматурой. 

Многие заказные убийства 
лесняковцы маскировали 
под бытовые, чтобы пустить 
следствие по ложному сле-
ду. Правда, случались и про-

машки. Например, в 2003-м 
в подъезде на Ленинском про-
спекте обнаружили убитого 
профессора - Сергей Бугаен-
ко был гендиректором Меж-
дународного центра по ядер-
ной безопасности Минатома 
России. Кто-то разбил ему 
голову фомками, которыми 
воры-квартирники подламы-
вают двери (два этих ломика 
нашли неподалеку). Долгое 
время считалось, что ученый 
неудачно вышел в подъезд, 
когда некие ухари пытались 
забраться в соседнюю квар-

тиру, и стал случайной жерт-
вой. Только через много лет 
стало известно, что в тот день 
ребята Леса приходили за 
другим человеком, но спута-
ли его с похожим по возрасту 
и комплекции профессором. 

К тому времени штатным 
киллером банды стал Игорь 
Кузьменко. В родной Ростов-
ской области его собирались 
посадить за нападение на че-
ловека с топором, но дерзкий 
парень сбежал прямо из здания 
суда. И подался в Москву к 
земляку Леснякову. 

ДОМА НА КРОВИ 
Лесняков активно дружил с 

ворами в законе из клана Де-

да Хасана. Чтобы «доказать» 
себя - даже лично застрелил 
из автомата одного из кон-
курирующих «законников». 

Но интересы ОПГ посте-
пенно выходили за пределы 
столичного региона. Лесня-
ков начал наводить новые 
мосты в Ростове. Узнал, что у 
отца его бывшего однокласс-
ника Андрея Чабанова теперь 
крупная строительная фирма 
«ВАНТ», которая штампует 
жилые многоэтажки по все-
му югу. Бизнесмен Валерий 
Чабанов в итоге попросил 
бандитов помочь ему с «ре-
шением некоторых вопро-
сов», а Андрей и сам вошел 
в банду. 

Например, был у фирмы 
интерес в Сочи - хотели за-
строить площадку домами, 
а глава местного гаражного 
кооператива уперся. В итоге 
этого бизнесмена, Алексан-
дра Разинкова, нашли звер-
ски убитым у собственного 
дома. 

- Его убивали ломом. По-
следний удар - просто прот-
кнули черепную коробку, - 
говорит наш собеседник в 
правоохранительных органах. 

Установлено, что исполни-
телем был Кузьменко. 

Погорела банда Леснякова 
после убийства бизнесмена 
Валерия Казакова, которого 
застрелили средь бела дня пря-
мо на пороге городской про-
куратуры в Пушкино (2008 
год). Во время расследова-
ния удалось выйти на вер-
хушку. Леснякова задержали. 
Остальных переловили в те-
чение следующих несколь-
ких лет (Завьялова в 2014-м 
экстрадировали из Испании). 
Трех человек, включая Леса, 
приговорили к пожизненным 
срокам, еще пятеро получили 
от 12 до 23 лет колонии. 

НОВОЕ ЛИЦО  
И ЧИСТЫЕ «ПАЛЬЧИКИ»

А вот киллеру-садисту 
Кузьменко удалось уйти. В 
розыске он был 11 лет. За это 
время как минимум трижды 

делал фальшивые докумен-
ты на новые имена. Жил на 
несколько стран. Домой в Ро-
стовскую область он время от 
времени наезжал, и никто его 
не узнавал! 

- Кузьменко сделал пла-
стическую операцию, карди-
нально изменив внешность, а 
заодно уничтожил папилляр-
ные узоры на пальцах рук, - 
объясняет старший помощник 
руководителя ГСУ Следствен-
ного комитета России по Мо-
скве Юлия Иванова. 

«Отпечатки» он просто вы-
жег кислотой, выдавая это 
за «несчастный случай на 
работе». Поэтому даже при 
пересечении границы он ни 
в каких криминальных ба-
зах не фигурировал. И все-
таки его вычислили во время 
очередного приезда на малую 
родину в 2020 году. Раньше 
Кузьменко был максимально 
осторожен, приезжал нена-
долго и улетал за границу. А 
тут пришлось застрять в Ро-
стове из-за пандемии… 

На допросах вел себя как 
профессиональный шпион 
из фильмов. Отказывался го-
ворить вслух и писать сво-
ей рукой - точно знал, что у 
следствия есть образцы его 
голоса и почерка. Вину не 
признает.

Твердит: взяли не того. 
- Однако личность Кузь-

менко и его причастность к 
преступлениям были уста-
новлены, - отмечают в СК. 

Киллеру светит пожизнен-
ное. В Мосгорсуде уже стар-
товал судебный процесс с 
присяжными. Вместе с Иго-
рем Кузьменко на скамье под-
судимых еще трое. Бывший 
застройщик Валерий Чабанов, 
по заказу которого убивали 
людей. Бывший ростовский 
бизнесмен Ашот Мосоян, дер-
жатель нелегальных парковок, 
по просьбе которого лесняков-
цы калечили конкурентов. И 
некто Сергей Селин, выпол-
нявший в банде мелкие поруче-
ния. В бегах остается только 
Чабанов-младший (он много 
лет прятался на Украине).

Громкое дело 

Читайте на сайте 
«Вся правда 

о скандальном 
смертельном ДТП 

актрисы Анны Большовой»
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Так Игорь Кузьменко выглядел,  
когда его задержали в 2020-м.  

На фото справа он же в начале 2000-х.

Игорь Кузьменко скрывался 11 лет, сделал пластическую операцию 
и жил на несколько стран по поддельным документам. 

Под суд пойдет неуловимый 
киллер из банды Леса
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Все сбудется.
Надо только расхотеть.

✱  ✱  ✱
«Хана Америке!» - по-

думал Павел Семенович, 
прочитав на обменнике 
«Долларов нет».

✱  ✱  ✱
- Ой, девочки, вчера за-

мучилась так... Еле-еле с 
мылом сняла!

- Кольцо?
- Обруч!..

✱  ✱  ✱
На собеседовании.
- Сколько времени про-

работали в предыдущем 
месте?

- Пять лет.
- А почему ушли?
- Так амнистия же...

✱  ✱  ✱
Самые правильные отно-

шения начинаются зимой.
Если вы понравились друг 

другу в куче одежек, шап-
ке и с красным носом - это 
точно любовь!

✱  ✱  ✱
- Дорогой, а давай на-

зовем сына Ираклий, а 
дочку - Василиса?

- Ага, и будут они по-
том дядя Ира и тетя Ва-
ся.

✱  ✱  ✱
Сын депутата поступил в 

МГУ без сдачи экзаменов. 
На его месте так поступил 
бы каждый.

✱  ✱  ✱
Каждая женщина 

должна помнить: обеды 
будут вкуснее, если го-
товить их реже.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

БУдь стильНоЙ с «КП»
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Какая ниша интимные тай-
ны хранит? 8. Наша лыжная 
чемпионка Любовь ... 9. «... 
идиотом ругает кретина, ко-
торый его обозвал дураком». 
10. В каком парижском 
районе изначально обо-
сновался со своей семьей 
Эрнест Хемингуэй? 11. «И 
поземкою клубя». 12. Где 
по дорожкам плавают? 14. 
«Строевой смотр» на поди-
уме. 17. Амплуа в поэзии. 
18. Компонент нашатырно-
го спирта. 21. Какой недуг 
настиг героя комедии «Кры-
лышко или ножка»? 22. Аме-
риканец среди валют. 24. 
Кого отвлечь от всяческих 
распродаж может только 
психиатр? 25. Героиня ко-
медии «Курьер».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто в 
казино практически живет? 
2. Карточка вместо пароля. 
3. Профессия героя Фреде-

рика Дифенталя из фильма 
«Белфегор  - призрак Лув-
ра». 5. Азиатская страна, 
где первую фондовую биржу 
открыли только в 2011 го-
ду. 6. Кто первым получил 
водород? 7. «Царствует 
кошмарный ... в мыслях о 
начале всех начал». 9. Ва-
люта Таиланда. 13. «Живем 
ожиданием чуда, оно не слу-
читься не может, и мы в него 
верим, покуда не видим, что 
... уже прожит». 14. Выхлоп 
консилиума. 15. Хризич из 
пушкинских «Песен запад-
ных славян». 16. Защитник 
от проклятия. 17. Хлеб у 
армян. 19. Обокраденный 
плагиатором. 20. Кто из 
народных артистов СССР 
лично обсуждал сыгранную 
в кино роль Иосифа Стали-
на с «вождем всех времен и 
народов»? 23. Кто перенес 
многие русские сказки на 
большой экран?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Альков. 
8. Егорова. 9. Болван. 10. Монпарнас. 11. Снег. 12. Бас-
сейн. 14. Дефиле. 17. Лирик. 18. Аммиак. 21. Агевзия. 
22. Доллар. 24. Шопоголик. 25. Катя. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Игроман. 2. Пропуск. 3. Аварийщик. 5. Лаос. 6. Кавендиш. 
7. Винегрет. 9. Бат. 13. Век. 14. Диагноз. 15. Гайдук. 16. 
Амулет. 17. Лаваш. 19. Автор. 20. Дикий. 23. Роу.

мария ПроХорова,  
22 года, магнитогорск:

- студентка, будущий педагог-
психолог. мое главное 

хобби - конкурсы 
красоты - я 1-я «вице-мисс 

магнитогорск-2022»  
и 3-я вице-мисс «Королева 
россии 2022». люблю все, 

что связано с красотой 
и творчеством. обладаю 

суперспособностью вовлекать 
незнакомого человека 

в коммуникацию за 5 минут.  
мечтаю представить 

магнитогорск 
на конкурсе красоты 

международного уровня.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- На примере Марии 

хочется прокомментировать длину 
мини-юбки. Здесь она правильная, 

та самая, что подразумевала 
модельер Мэри Квант,  

изобретшая ее в 1963 году.  
Те, кто пытается сделать юбку 
короче, демонстрируют чуть 

больше задуманного.
Письма с фото присылайте по адресу:  
«Комсомольская правда»,  
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015. 
На конверте напишите:  
«Будь стильной с «КП».  
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +15…+17 +9…+11
Майкоп +14…+16 +8…+10
Ейск +12…+14 +7…+9
Сочи +9…+11 +6…+8

Погода на завтра, 23 марта

Давление - 759 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 67%
Ветер - 3 м/с, 
восточный
Восход - 06:22        
Заход - 18:38      
Растущая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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